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мысли вслух3% россиян соблюдают ве-
ликий пост, выяснил 
Левада-Центр в ходе 
соцопроса. Большин-

ство россиян (73%) не стали огра-
ничивать себя в еде. Полностью со-
блюдают пост в этом году в основ-
ном пенсионеры, женщины и рос-
сияне старше 55 лет. отмечается, 
что частично соблюдают пост 11% 
респондентов, а ещё 10% опрошен-
ных заявили, что будут поститься в 
последнюю неделю перед Пасхой.

в один абзац

новости

Забирать на почте – 
на 170 рублей дешевле!
УВАЖАЕМЫЕ читатели! 

Началась основная подпи
ска на газету «Крестьянин» 

на второе полугодие 2014 года. 
Как мы вам и сообщали, её стои
мость существенно подорожала 
– изза увеличения доставочной 
цены. Но выход есть! Вы можете 
подписаться «до востребования». 
В этом случае вы сами будете за
бирать свежие номера в почтовом 
отделении. (Все подробности вам 
расскажут непосредственно ра
ботники почты.) Экономия – су
щественная. 

Для читателей Ростовской 
области (каталог ООО «МАП»):
n индекс 53627, цена на 

6 месяцев: до адресата –  
498 руб., до востребования – 
328,92 руб.
n для пенсионеров – индекс 

83717, цена на 6 месяцев: до 
адресата – 475,80 руб., до вос-
требования – 306,72 руб.

Для читателей Краснодарско-
го и Ставропольского краёв, Вол-
гоградской и Воронежской обла-
стей (каталог ООО «МАП»):
n индекс 32735, цена на 

6 месяцев: до адресата –  
503,76 руб., до востребования – 
334,68 руб.
n для пенсионеров – индекс 

83717, цена на 6 месяцев: до 
адресата – 480,60 руб., до вос-
требования – 311,52 руб.

Уважаемые читатели! Если у 
вас возникнут какие-то труд-
ности с подпиской, по всем во-
просам звоните в редакцию:  
(863) 2828311.

Также напоминаем, что для 
вашего удобства продолжает ра-
ботать сервис «Мобильная под
писка» – когда можно подпи-
саться с вашего мобильного те-
лефона, не посещая почты. По-
шаговая инструкция – на стр. 
10.

Внимание! Когда вы подпи-
сываетесь через мобильник, 
льготы для пенсионеров и та-
риф «до востребования» не дей-
ствуют.

Геть или не геть?
Анна  
КолобовА,
ведущий  
редактор

«Вы согласны, чтобы украин
цы ходили в те же кинотеатры и тор
говые центры, что и вы? Жили на 
одной с вами улице? Стали члена
ми вашей семьи – мужем, женой, зя
тем?..» Такие вопросы задавал на 
днях российским гражданам  
ВЦИОМ.

Знаете, на что это больше все-
го смахивает? Во времена, когда в 
Америке боролись с расизмом, был 
такой подловатый проверочный во-
прос, который расисты задавали 
борцам: «А вы хотите, чтобы ваша 
дочь вышла замуж за негра?» Под-

разумевая, что сколько неграм из-
бирательных прав не давай, но ведь 
ясно же, что они... ну, не совсем 
полноценные, что ли... 

С расизмом там, говорят, более-
менее справились. И даже, напро-
тив, ударились в чуждую сердцу 
истинного россиянина толерант-
ность. Но методику формулиро-
вания вопросов ВЦИОМ, види-
мо, позаимствовал оттуда. Потому 
что эти вопросы явственно намека-
ют, что украинцы – даже если мы 
им позволим посещать наши кино-
театры – всё же похуже русских бу-
дут. Да и в самой формулировке со-
держится намёк на то, что украинца 
можно не пустить в торговый центр 
или запретить ему жить на сосед-
ней улице. Тем более что спраши-
вали не «хотите ли вы?», а «соглас-
ны ли вы?» – значит, можно и не 
согласиться. Кстати, я просмотрела 
интернет-архивы ВЦИОМа:  
по-моему, это первый случай в 

истории этого почтенного институ-
та, когда спрашивали не о личном 
отношении к тем или иным наци-
ям (что нормально), а о том, не сле-
дует ли одну из этих наций слегка 
утеснить. 

К чести наших сограждан боль-
шинство из них оказались вменяе-
мыми: 92% процента согласились 
пустить украинцев в качестве ту-
ристов, 88% не против жить с ними 
по соседству. Лечиться у врача-
украинца готовы 76%, а принять 
украинского супруга, зятя или не-
вестку в семью – 70%. 

Могло быть и хуже. 
У меня по этому поводу вопрос 

к специалистам из ВЦИОМа: а как 
их, украинцев, отличать? Чтобы 
определиться, куда я согласна их 
пускать, а куда нет. Нужно ли тре-
бовать паспорт? Или достаточно 
предложить сплясать гопака? 

Нет, с неграми всё-таки проще...

n Правительство РФ распределило районы рес
публики Крым между субъектами России. Краснодар
ский край будет курировать Ленинский район, Ростов
ская область – Красногвардейский. В рамках «шеф
ства» Кубань и Дон будут обеспечивать подопечные 
районы методической и материальной помощью для 
надлежащего функционирования объектов комму
нального хозяйства и социальной сферы.

n Тестовая часть ЕГЭ – часть А, где нужно вы
брать один из четырёх вариантов, – будет постепен
но иск лючена из заданий по всем предметам, зая
вил министр образования и науки РФ Дмитрий Ли
ванов. Кроме того, аттестацию дополнят устным эк
заменом – сначала по иностранному языку, а затем 
по всем гуманитарным предметам. Изменения будут 
подготовлены в августе 2014 года.

n Ростовская область утвердила субсидии част
ным дошкольным и общеобразовательным органи
зациям региона. Детские сады, школы, лицеи и гим
назии, организованные предпринимателями Дона, 
получат более 70 миллионов рублей в 2014 году, ко
торые компенсируют затраты учреждений на опла
ту труда, а также приобретение игрушек и учебного 
оборудования.

n В ночь на 10 апреля жители села Морской Чулек 
Неклиновского района Ростовской области, располо
женного на берегу Азовского моря, обнаружили тре
щины в грунте всего в 1015 метрах от частных до
мов. Изза опасности оползня по решению местных 
властей семь семей было решено эвакуировать. Ра
ботает комиссия, в местной администрации создан 
штаб. Началось обследование данного участка, со
общает прессслужба МЧС.

n В 2014 году Кубань вряд ли повторит прошло
годний рекорд по урожаю фруктов (около 300 ты
сяч тонн), но намерена произвести не менее 185 ты
сяч тонн фруктов. Об этом сообщил начальник отде
ла садоводства регионального минсельхоза Евгений 
Крицкий, объяснив, что изза весенних морозов уро
жайность персиков на юге края может упасть на 30%, 
алычи – на 15%. 

n Прокуратура Ставропольского края озабочена 
ростом преступлений, связанных с реализацией про
грамм развития села и поддержки АПК. За три меся
ца по результатам проверок ведомство возбудило 
уже восемь уголовных дел о незаконном получении 
государственных субсидий на развитие животновод
ства и растениеводства, а всего было выявлено око
ло 400 нарушений.

n Около 270 тысяч деревьев и кустарников было 
высажено 12 апреля, в День древонасаждений, в пар
ках, аллеях и скверах жителями Ростовской области. 
Работниками лесного хозяйства на территории лес
ного фонда в этот день было посажено 185 тысяч се
янцев сосны и белой акации на площади 59 гекта
ров. Всего в празднике поучаствовали более 82 ты
сяч человек – работники общественных организа
ций, объединений, школьники и студенты, инициа
тивные граждане.

Донской министр  
сельского хозяйства теперь только зам
губернатор ростовской области василий голу-
бев вновь провёл кадровые перестановки в пра-
вительстве. 
Замгубернатора, министр сельского хозяйства и про
довольствия Вячеслав Василенко избавился от своей 
второй должности, став теперь в полной мере замес
тителем главы региона. 
Как сообщает прессслужба правительства, он будет 
курировать теперь не только вопросы сельского хо
зяйства, но и природных ресурсов.
Кто займёт министерское кресло вместо Вячеслава 
Василенко, на момент сдачи номера ещё не было из
вестно. Кроме Вячеслава Василенко перемены в жиз
ни произошли у Александра Гребенщикова, ранее со

вмещавшего должность замгубернатора с должно
стью министра промышленности и энергетики. 
Так же как и Вячеслав Василенко, Александр Гребен
щиков станет полноправным заместителем губерна
тора и продолжит курировать в новой должности во
просы промышленности и энергетики. 
К ним также добавятся вопросы транспорта и установ
ления тарифов. Кресло министра промышленности и 
энергетики занял Михаил Тихонов. 
Этот человек до недавнего времени работал генди
ректором ОАО «Ростовский завод гражданской авиа
ции № 412».
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Дали пожизненное
В Ростове-на-Дону осуждены ингушские террористы

Вяло о наболевшем
Кубанские фермеры просят правительство регулиро-
вать закупочные цены и платить им не менее трёх ты-
сяч рублей на гектар

10 апреля состоялся юбилейный 
XXV съезд АККОР Краснодарского 
края. Съезд собрал свыше трёхсот 
делегатов из 38 районов Кубани. 
Вице-губернатор, краевой министр 
сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Сергей 
Гаркуша начал с того, что награ-
дил лучших фермеров, руководите-
лей кооперативов и журналистов-
аграрников грамотами, медалями и 
дипломами. В числе награждённых 
– и наш коллега, главный редактор 
журнала «Деловой крестьянин» Ни-
колай Гритчин.

От прошедшего съезда фермеры 
ожидали многого. Минувший год 
высветил массу острых для них во-
просов.

– Дизтопливо год назад стоило 
28-29 рублей, а сейчас 33-35 рублей 
за литр! – говорит в своём докла-
де председатель кубанской АККОР 
Виктор Сергеев. – А сельхозтехни-
ка и запчасти! Сейчас на них осо-
бый спрос, и цены рванули вверх. 
К тому же валюта дорожает, а вме-
сте с ней и весь импорт: средства 
защиты растений, семена. Цены на 
минеральные удобрения тоже идут 
вверх: 10,7-13,5 тысячи рублей за 
тонну аммиачной селитры. Нео-
правданно дороги кредиты: год на-
зад ставки были 10-11%, а сейчас 
13-14% и больше.

В условиях роста производствен-
ных затрат и непредсказуемости за-
купочных цен крестьянин всё боль-
ше зависит от господдержки. А её 
объёмы неумолимо сокращаются. В 

прошлом году погектарные субси-
дии на Кубани составляли 600 ру-
блей (на рис, люцерну и внесён-
ный навоз к этой сумме добавляли 
ещё 400 рублей). В этом году размер 
субсидии уменьшился почти втрое, 
составив всего 240 рублей на гектар. 
Условия её выдачи ужесточаются. В 
частности, в этом году ввели новое 
требование: предоставлять карту-
схему полей в разрезе сельскохо-
зяйственных культур для систе-
мы мониторинга. Субсидии за про-
шлый год смогли получить не все: 
227 КФХ было отказано по причи-
не текущей задолженности по на-
логам и платежам арендной платы 
за земли фонда перераспределения. 
Таким образом, фермеры недопо-
лучили 30 млн рублей. 

Экономический анализ деятель-
ности сельхозпредприятий – ис-
точник депрессии бухгалтеров. На 
приобретение основных средств 
аграрии тратят уже 25-30% от об-
щей суммы расходов, на приобре-
тение оборотных средств – 50-55%, 
оплата труда «съедает» до 20-30%. 
Рентабельность сельхозпредприя-
тий сегодня чуть превышает 12% 
– это в случае получения субсидий. 
Отказ в выплате субсидий для мно-
гих прямой путь в долговую яму. 
Несмотря на такую тяжёлую си-
туа  цию, обсуждение проходило, по 
оценкам участников, крайне скуч-
но. Свою горечь и боль фермеры 
предпочитали изливать друг другу в 
кулуарах.

– Это потому что губернатора не 

было, – предположил Алексей Сто-
роженко, глава КФХ «Астор» Ко-
реновского района. – Да и опыт 
прошлого года показал, что вопро-
сы, поднятые фермерами перед 
представителями власти, не нахо-
дят своего решения. Вот почему всё 
проходило так вяло и блёкло.

– Обычная рабочая обстанов-
ка, отчётное собрание, – высказал 
своё мнение председатель АККОР 
Темрюкского района Юрий Рыжев-
ский. – Финансовую составляю-
щую господдержки, конечно, необ-
ходимо увеличивать, об этом фер-
меры постоянно говорят. Но здесь, 
к сожалению, особо ничего нового 
нам не обещают.

Тем не менее фермеры утвер-
дили проект постановления XXV 
съезда АККОР, в котором реше-
но просить правительство РФ регу-
лировать цены на сельхозпродук-
цию и тарифы на потребляемые ре-
сурсы, повысить размер несвязан-
ной поддержки до суммы не менее 
трёх тысяч рублей на гектар к 2015 
году. Также просят дифференци-
ровать поддержку в зависимости от 
зон и уровня доходности хозяйства. 
От краевых властей фермеры про-
сят увеличить поддержку животно-
водства, выделяя ежегодно 30 млн 
рублей для предоставления гран-
тов 50 молодым фермерам и 50 млн 
руб лей на создание десяти семей-
ных животноводческих ферм. 

Инга СЫСОЕВА

Более тысячи человек – потер
певших и свидетелей – понадобилось 
вызвать в СевероКавказский окруж
ной военный суд. Оглашение приго
вора длилось три дня. 

Ингушским террористам вменя-
ют 24 эпизода преступной деятель-
ности, из которых наиболее гром-
кий – теракт возле центрального 
рынка во Владикавказе 9 сентября 
2010 года. Взрыв произвёл смерт-
ник, подъехавший к рынку на авто-
мобиле «Волга». Бомба была начи-
нена арматурой и мелкой металли-
ческой крошкой, её мощность со-
ставила 40 кг тротила. В результате 
теракта были убиты 19 человек, 233 
получили ранения.

Кроме того, преступники совер-
шили ряд нападений на стражей 
порядка. В декабре 2009 года на по-
сту ДПС в Ингушетии также подо-
рвался террорист-смертник в ав-
томобиле. Погибли два челове-
ка, 25 получили ранения. В августе 
2010-го взрыв совершили на посту 
милиции в селе Чермен: один уби-
тый, четверо раненых. В сентябре 

2010-го был обстрелян пост ДПС в 
родном селе преступников – Янда-
ре (один полицейский убит, один 
ранен). В большинстве случаев бо-
евики использовали стандартную 
схему: подъезжали на автомобилях 
«Приора» без номеров к постам и 
стреляли из автоматов, пулемётов, 
гранатомётов.

Сейчас установлено, что все 
осуждённые были членами банды 
«Вилаят Галгайче», которая сфор-
мировалась на территории Респуб-
лики Ингушетия с 2007 года и вхо-
дила в «Имарат Кавказ» Доку Ума-
рова. В банде были очень строгие 
порядки, рядовым членам запреща-
лось общаться между собой, из-за 
чего поймать главарей было слож-
но. Главарь банды – Иса Хаша-
гульдов был задержан в 2010 году, 
остальные – в 2010-2011 годах. 

Своей вины преступники не 
признали, на суде вели себя вызы-
вающе, требовали от судьи запре-
тить журналистам фотографиро-
вать их. В присутствии потерпев-
ших и родственников убитых ими 

людей они демонстративно улыба-
лись, нарочито громко переговари-
вались со своей роднёй, прибыв-
шей на оглашение приговора.

У каждого обвиняемого было по 
два адвоката. Защитники Исы Ха-
шагульдова упирали на то, что он 
никак не мог руководить преступ-
ной группировкой, поскольку рабо-
тал по 16-17 часов в «Водоканале». 
Кроме того, они пытались добить-
ся для него смягчения наказания 
из-за наличия у него шести несо-
вершеннолетних детей. Несмотря 
на всё это, судья приговорил Ису 
Хашагульдова к пожизненному за-
ключению. Другие участники бан-
ды – брат Исы Михаил Хашагуль-
дов и Магомед Даурбеков – полу-
чили 14 лет лишения свободы, Хи-
зар Даурбеков приговорён к 24 го-
дам заключения, Юсуп Дзангиев 
получил 20 лет.

Это лишь часть ингушских тер-
рористов, причастных к серии 
громких терактов. Другие боевики 
были пойманы и осуждены ранее.

Инга СЫСОЕВА

ГИбДД реорганизуют
гУ мвД по ростовской области сообщает о за-
держании подозреваемых в нападении на на-
чальника УгиБДД по ростовской области сер-
гея моргачёва 25 марта 2014 года. 
Сергей Моргачёв был избит в собственном доме в 
7.30. Он собирался ехать на работу, вышел из квар
тиры, подошёл к лифту. В этот момент к нему под
бежали четверо мужчин и принялись избивать его 
черенками от топоров. Били по голове и лицу. По
сле этого преступники ретировались, а Сергей 
Моргачёв, истекая кровью, сумел спуститься с 16
го этажа к подъезду, где его ждал водитель...
Пострадавшего доставили в БСМП2, отделение 
реанимации. Медики диагностировали открытую 
черепномозговую травму. Пациента ввели в ис
кусственную кому, в этом состоянии он пробыл не
сколько недель. 
По подозрению в совершении этого преступления 
сотрудники ГУСБ сперва задержали четырёх да
гестанцев, жителей Астрахани. Те указали в каче
стве заказчика преступления заместителя Моргачё
ва – Александра Оцимика. После допроса, который 
продлился всю ночь, он был задержан. Пресс
служба сообщает, что в настоящее время замна
чальника отстранён от исполнения обязанностей по 
должности на время служебной проверки. Если его 
вина подтвердится, он будет уволен из органов вну
тренних дел. По указанию руководства ГУ МВД Рос
сии по Ростовской области будет проведена реор
ганизация всех подразделений ГИБДД региона.

не пропустите

Как не ошибиться, выбирая 
средства защиты растений
Приглашаем на очередное заседание клуба аг-
рознатоков.
Как проверить подлинность препарата? Почему 
СЗР не поспевают за некоторыми вредителями и 
болезнями? Можно ли сочетать препараты разных 
изготовителей в одном хозяйстве? Как не навре
дить почве и сельхозкультурам, используя эффек
тивные химсредства? 
Эти и другие вопросы обсудим 23 апреля в 11.00 в 
конференцзале ИД «Крестьянин» (г. ростов-на-
Дону, ул. города волос, 6).
Записаться для участия можно по телефону: (863) 
282-83-06.
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Больше гарантий
Как изменится закон о сельхозкооперации?

скоро примем!
На Втором Всероссийском съезде кооперативов опять 
говорили о планах, а не результатах

– Действительно, в целесообразно-
сти проведения съезда были сомнения, 
– подтвердил в кулуарах ещё один участ-
ник. – Ведомственную целевую про-
грамму по развитию кооперации при-
нять не успели – о чём говорить? Нам 
сказали организаторы – ну, предлагайте 
идеи. Этим мы и занимались.

ВЦП и другие документы
Действительно, главным событием на 

съезде могла бы стать презентация ВЦП 
– ведомственной целевой программы по 
развитию кооперации в стране. Её раз-
работка началась сразу после первого 
кооперативного съезда в 2013 году. Но 
потом работа превратилась в натураль-
ный бег с препятствиями.

Изначально кооператоры надеялись 
на три главных формы поддержки, ко-
торые закладывались в ВЦП: гранты на 
обновление материально-технической 
базы, возмещение процентных ставок 
по кредитам и займам, а также возмеще-
ние первоначального взноса по лизин-
говым платежам. Год назад об этом в ин-
тервью «Крестьянину» рассказывал пре-
зидент российской саморегулируемой 

организации ревизионных союзов сель-
хозкооперативов «Агроконтроль» Алек-
сандр Морозов. Причём кооператоры 
надеялись, что только федеральное фи-
нансирование программы составит не 
менее 10 млрд рублей в год. 

– Это исторический съезд! – звучало 
с трибун.

Спустя несколько месяцев проект 
программы изменился. В числе мер под-
держки остались гранты и субсидии по 
кредитам, а доля федеральных денег со-
кратилась до 2,3 млрд в год. 

Но как выяснилось, и это не конец.
Как рассказали на нынешнем съез-

де чиновники, грантовая поддержка 
снабженческо-сбытовых и перерабаты-
вающих кооперативов на 2014-2016 гг. 
предусмотрена. Но её объём в текущем 
году составит 300 млн рублей на всю 
страну. В следующем году – 400 млн, и 
в 2016-м уже 500 млн. Итого – 1,2 млрд 
рублей. Правда, здесь не учитывается 
доля регионов и вложения самих коо-
перативов, 40% от величины гранта. Но 
даже с ними общая сумма поддержки не 
превысит 4 млрд рублей.

– Я на рабочей группе прямо сказал: 
«Внесите в протокол, что при таком фи-

нансировании задачи, поставленные в 
программе, невыполнимы», – коммен-
тирует Вячеслав Телегин. 

Александр Морозов более прагмати-
чен в оценке:

– Конечно, хорошо, если бы было 
больше мер и потенциальных участни-
ков. Но даже то, что есть, несомненно, 
полезно. Сейчас главное – это принять 
программу и начать её реализовывать. И 
сразу же переходить к следующему эта-
пу: расширять перечень мероприятий и 
их участников. Потому что сейчас в нём 
нет ни потребительских кредитных коо-
перативов, ни производственных, кото-
рые могли бы получать гранты...

Почему же ВЦП до сих пор не при-
нята? Как оказалось, для её продвиже-
ния необходимо изменить Госпрограм-
му развития АПК. Финансирование 
коо перативов не прописано там ни в ка-
кой статье. Но изменить госпрограмму – 
значит изменить бюджет. А это длинная 
цепочка и многократные согласования.

Впрочем, чиновники обещают при-
нять программу уже скоро. Более того, 
как заявил замминистра Александр 
Пет риков, сумма поддержки может впо-
следствии даже возрасти.

в НАЧАЛЕ апреля в СанктПетер
бурге прошёл второй съезд сельхоз
кооперативов. На нём были и высо

кие гости, и сотни участников, и блестя
щая продовольственная выставка во вре
мя заседаний. Не было одного – принятых 
и утверждённых решений. Нет, конкрет
ные цифры, конечно, звучали. Но всё рав
но это дело не настоящего, а ближайшего 
будущего. «Скоро согласуем все докумен
ты», – обещали чиновники. Но этот от
вет, кажется, устраивал не всех.

Как же всё-таки много значит угол 
зрения!

В зависимости от него, участники 
съезда оценивали итоги мероприятия 
сильно по-разному.

– Мы рады, что Минсельхоз начал с 
нами конструктивный диалог, – делился 
впечатлениями один из липецких участ-
ников. – Раньше тему кооперации во-
обще не поднимали, а теперь уже вто-
рой год проводим столь представитель-
ные собрания.

– Поймите, не всё так быстро дела-
ется в нашей государственной машине, 
– убеждал глава Агропромсоюза Кубани 
Игорь Лобач. – Это надо принимать как 
данность и уметь внутри этой машины 
работать. Вчера ещё говорили о гаран-
тийном фонде как об идее, а сегодня уже 
обсуждаем конкретные механизмы!

Но осторожный оптимизм соседство-
вал и с откровенным недовольством. 

– Ничего нового мы здесь не услыша-
ли, – считает председатель совета АК-
КОР Вячеслав Телегин. – Снова повто-
ряется то, о чём говорили на прошлом 
съезде. Никаких конкретных решений 
не принято, сплошные обещания. Год 
потрачен впустую. Многие сюда и не 
приехали – ради чего?

– Уточнение правового ста-
туса кооператива эксперты на-
зывают едва ли не главной целью 
законодательных реформ. Что 
об этом говорится в вашем зако-
нопроекте? 

– Пока что основы произ-
водственной и потребитель-
ской кооперации кардинально 
не изменятся. Хотя это огром-
ный вопрос, конечно. Граждан-
ский кодекс, в котором пропи-
сан статус кооперативов, при-
нят в середине 1990-х годов, и 
с тех пор многое изменилось. 
Коо  перативы, занимающиеся 
хозяйственной деятельностью, 
пора выделять в отдельную ка-
тегорию юрлиц, промежуточ-
ную между некоммерчески-
ми и коммерческими. Потому 
что возникают издержки с обе-
их сторон. Когда мы объясня-
ем чиновникам необходимость 
гос поддержки производствен-
ных кооперативов, нам возра-

жают: «А почему именно коо-
перативы? Ведь это те же акци-
онерные общества. Они и так 
получают поддержку». А когда 
речь заходит о потребительской 
кооперации, тут другая сторона: 
«Ребята, а зачем вам поддерж-
ка? Вы же не являетесь хозяй-
ствующим субъектом».

На самом деле суть коопера-
тива двоякая. Его целью не яв-
ляется извлечение прибыли. Но 
в то же время это экономиче-
ский субъект, который удовлет-
воряет различные потребности 
своих участников. Новый ста-
тус мог бы дать признание осо-
бенностей сельхозкооперации. 
В первую очередь, с точки зре-
ния господдержки и освобож-
дения от налогов. Пока это-
го нет, очень сложно на каждом 
этапе обсуждения реформ объ-
яснять чиновникам разницу. 

Но изменение статуса – это 
глобальная задача, на перспек-

тиву. В своём законопроекте мы 
её не касаемся.

– Тогда какие блоки вы плани-
руете изменить?

– В первую очередь, это уси-
ление гарантий прав членов 
коо ператива, в том числе иму-
щественных. Например, мы хо-
тим упорядочить ведение рее-
стра членов кооператива. Пред-
лагаем, чтобы его контрольный 
экземпляр обязательно был у 
ревизионного союза. Что это 
даст? При возникновении спо-
ров, банкротстве кооперати-
ва или его реорганизации мно-
гих участников просто вычёр-
кивают из списка либо порой 
унич тожают реестр вообще. 
Если кооператив небольшой, 
то контролировать руководство 
легче. Ну а если в нём две сотни 
или две тысячи участников?

Ещё одна мера касается 
структуры паевого фонда. Ны-
нешние правила позволяют 
членам кооператива выходить 
из него и забирать свой пай, 
даже если паевой фонд не пол-
ностью обеспечен имуществом. 
На бумажке он есть, а в реаль-
ности – нет. Скажем, в паях у 
тридцати человек по сто тысяч 
рублей, итого три миллиона. А 
имущества у кооператива го-

раздо меньше, чем на эту сум-
му. При этом руководители зна-
ют, что кооператив может ско-
ро обанкротиться. И они выхо-
дят из него, забирая свою долю 
в полном объёме. А остальным 
просто не остаётся средств для 
возвращения пая.

– Частая ситуация...

– Да. Когда объём чистых ак-
тивов сокращается, мы пред-
лагаем снижать размер паево-
го фонда настолько, чтобы иму-
щества хватало на всех.

Серьёзные изменения бу-
дут и в процедуре ликвидации 
кооператива. Сейчас ассоции-
рованные члены объединения 
имеют при общем голосова-
нии не более 20% голосов. Ас-
социированные члены – это, 
как правило, работники коопе-
ратива, вышедшие на пенсию, 
либо вкладчики, которые в нём 
не работают. Мы полагаем, что 
квота в 20% справедлива для те-
кущих вопросов. Но если речь 
идёт о ликвидации или реор-
ганизации коо ператива, то эти 
вопросы затрагивают уже каж-
дого члена, поскольку касают-
ся имущественных паёв. Они 
должны решаться на общем со-
брании, где и работники, и ас-
социированные члены имеют 

равные голоса. 
Причём если кооператив 

реорганизуется, например, в 
ООО, должно быть чётко про-
писано, кто какие доли от неде-
лимого фонда получает и в ка-
ком объёме. И каждый, кто ра-
ботал в кооперативе хотя бы по-
следние десять лет, имеет право 
получить эти доли.

Кооператив не может жить 
по принципу, что сейчас мы все 
участники, а через 30 лет нет 
никого. Нужно приращивать 
новые поколения пайщиков.

– Это всё касается реоргани-
зации. А что изменится в теку-
щей работе кооперативов?

– Мы предлагаем упорядо-
чить процедуру принятия реше-
ний по крупным сделкам. Ска-
жем, если сумма сделки меньше 
10% от паевого фонда, то обще-
го собрания не требуется. Сей-
час его созывают часто. Но тут 
есть исключения – покупка и 
продажа земли. Эти вопросы 
должны решаться коллективно. 

– Поправки вроде важные, 
но всё равно, признаться, про-
изводят впечатление космети-
ческих. Ещё один важный во-
прос – двойное налогообложение 
кооператива. Здесь что-то из-
менится?

реформирование кооперативного за-
конодательства стало одной из глав-
ных задач, которые определил в 2013 
году первый кооперативный съезд. 
спустя почти 13 месяцев задача дале-
ка от решения, но сделан важный шаг: 
подготовлен пакет изменений в Фз 
«о сельскохозяйственной коопера-
ции». Нынешней осенью его, возмож-
но, даже согласуют в различных ми-

нистерствах. о том, какие новинки ждут кооператоров в 
случае принятия законопроекта, «крестьянину» расска-
зал член рабочей группы по его подготовке, председа-
тель научно-методического совета сро «россоюз “Чая-
нов”» михаил зайчиков.



Крестьянин № 16 (1141), 16 – 22 апреля 2014 
www.krestianin.ru

5крупНыМ плаНоМ

– Наша позиция такова: 
коо ператив – это не самоцель. 
Это операционная структура, 
которая позволяет её участни-
кам работать. А значит, и при-
быль кооператива, полученная, 
скажем, от продажи собран-
ного у пайщиков молока, тоже 
не самоцель. Она пойдёт либо 
на развитие кооператива, либо 
на выплаты его членам. А зна-
чит, и не должна облагаться на-
логом. Зато когда прибыль рас-
пределят между пайщиками, 
тогда пусть каждый из них и за-
платит налог по той системе на-
логообложения, которую он ис-
пользует. Но подчёркиваю, это 
должно касаться только опера-
ций с членами кооперативов, а 
не любых сделок.

– Каких-то льгот по нало-
гу на имущество кооперативов 
стоит ожидать? 

– Пока нет. Мы исходим из 
общей практики: если нет льгот 
по налогу на имущество для 
остальных сельхозпроизводи-
телей, мы тоже не требуем их. 
Иначе возникнут вопросы: «А 
почему вам, а не всем?»

Предложить можно ещё мно-
го мер. У нас есть, например, 
статья, касающаяся прав инвес-
торов, напрямую не работаю-
щих в кооперативе. Она долж-
на стимулировать привлечение 
средств. Кооперативы имеют 
сложную систему управления, 
это приносит определённые ри-
ски. Поэтому инвестор должен 
иметь гарантии. Например, сто-
процентный возврат вклада при 

банкротстве кооператива. И до-
ход по этому вкладу не должен 
облагаться налогом. Либо – по-
ниженные ставки.

Данные меры рассчитаны 
на тех, кто хочет вложить сво-
бодные деньги в кооператив. 
Скорее всего, это будут пере-
работчики. Да, они тяжело на 
это идут. Но они сильно заин-
тересованы в сырьевой базе. 
По-моему, выгоды очевидны 
– получаешь доход с вклада и 
обес печиваешь себя сырьём. 

– Вы говорите в основном 
о производственной и потре-
бительской кооперации. А что 
ждёт кредитные кооперативы?

– Это серьёзный вопрос. 
Сейчас все организации, кото-
рые занимаются финансовой 
деятельностью, стали подотчёт-
ны Центральному банку (ЦБ). 
И в том числе сельхозкредит-
ные кооперативы. Раньше их 
курировала Федеральная служ-
ба по финансовым рынкам, 
упразднённая в сентябре 2013 
года. И соответственно, ЦБ те-
перь вправе устанавливать свои 
нормативы деятельности фи-
насовых учреждений – уровень 
достаточности капитала, рис ки 
при займе и т. д. Мы считаем, 
что нормативы для кредитных 
кооперативов сначала нужно 
прописать в нашем законе, что-
бы ЦБ работал уже в некоторых 
рамках.

– Речь о том, что они будут 
мягче, чем предложит Центро-
банк?

– Центробанк пока ещё ни-

чего не предложил. Дело, ско-
рей, в том, чтобы эти требова-
ния были прописаны в норма-
тивном акте более высокого 
уровня, чем подзаконные акты 
ЦБ, и не менялись исключи-
тельно в угоду банковским чи-
новникам.

По моим личным ощущени-
ям, Центробанк настроен на со-
кращение количества участни-
ков рынка финансовых услуг. 
Наверное, он будет устанавли-
вать нормативы, ориентиро-
ванные на более состоятельные 
кредитные кооперативы.

– А как это повлияет на рабо-
ту лже-кооперативов, мошенни-
ков? Ведь не секрет, что на рын-
ке кредитной кооперации их не-
мало?

– Одним из инструмен-
тов защиты вкладчика как раз 
должны стать наши поправки в 
закон о сельхозкооперации. 

Вообще говоря, мы бы хоте-
ли вывести кредитные коопе-
ративы из-под контроля Цен-
тробанка. Либо ввести кон-
троль для тех, которые имеют 
более ста участников. Мы по-
лагаем, что суть сельхозкоопе-
рации всё-таки в том, что чле-
ны кооператива неплохо знают 
друг друга. И если он состоит из 
условных пятидесяти человек, 
вряд ли Центробанк должен за-
щищать их права нормативами. 
Самих себя люди не обманут. 
Должна же кредитная коопера-
ция с чего-то начинаться. Ина-
че барьер входа на этот рынок 
будет слишком высок.

– Как ещё нужно реформиро-
вать правовое поле, чтобы облег-
чить развитие кооперации? 

– Кооперативы смогут 
играть заметную роль в эконо-
мике лишь тогда, когда объеди-
нят сотни и тысячи участников. 
А без чётких правил игры и га-
рантий собственности люди в 
них не придут. Поэтому сейчас 
надо максимально проработать 
первый этап, внести измене-
ния в закон о сельхозкоопера-
ции. А потом уже реформиро-
вать Гражданский кодекс.

– При подготовке законопро-
екта вы разошлись с АККОР в 
определённых позициях. В част-
ности, АККОР не устраивает, 
что ваши поправки усиливают 
роль ревизионных союзов в рабо-
те кооперативов... 

– Некоторые расхождения в 
деталях есть всегда. Но к ком-
промиссу мы рано или позд-
но придём. То же введение кон-
трольного экземпляра реестра 
никто не оспаривает. Вопрос 
только в том, кто будет это кон-
тролировать. 

Важнее другое: серьёзное не-
понимание прослеживается у 
нас с несельскохозяйственны-
ми ведомствами – Минфином, 
Минэкономики. Такое ощуще-
ние, что рыночные подходы, 
когда-то принятые нами, в не-
которой степени ими абсолю-
тизированы. Кооперативы пы-
таются вогнать в рамки исклю-
чительно частного бизнеса. И 
говорят: «Ребята, мы не только 
не должны помогать, но фак-

тически должны максимально 
устраниться вообще». Нет по-
нимания того, что кооператив-
ная форма не только специфи-
ческая, но и уязвимая.

Взять те же производствен-
ные кооперативы – из-за чего 
они часто подвергаются рейдер-
ским захватам? Из-за того, что 
с позицией «решайте сами» мы 
отдаём крестьян нечистым на 
руку директорам и тем, кто про-
фессионально занимается рей-
дерством. Крестьянин должен 
быть защищён государством от 
произвола профессионалов! А 
как иначе воспитывать дове-
рие? Говорим селянину: «Давай 
создадим неделимый фонд для 
будущих поколений». А он от-
вечает: «Какие поколения, я ни 
в чём не уверен!»

– По ощущениям – ваши по-
правки не сильно изменятся по-
сле того, как над ними порабо-
тают сотрудники различных ве-
домств? Когда итоговый законо-
проект может быть принят?

– Я лишь один из разработ-
чиков и не могу быть ни в чём 
уверен, конечно. Но посколь-
ку поправки несут в себе раци-
ональное зерно, я надеюсь, вы-
плёскивать вместе с водой ре-
бёнка никто не будет. Коррек-
тировки возможны, но всё наи-
более ценное мы намерены 
провести. До лета хотим утря-
сти все детали с Минсельхо-
зом. А дальше посмотрим. Про-
биваться приходится медленно, 
но таковы реалии.

Тимур САЗОНОВ

– Сейчас в пилотном режиме отра-
ботаем за год-два грантовую поддержку. 
Если увидим, что она эффективна, что 
её получают успешные кооперативы, то 
по мере бюджетных возможностей под-
держка будет увеличиваться. А вы зна-
ете, что проблема есть. На рынке мно-
го зарегистрированных кооперативов, 
которые либо вообще не ведут деятель-
ность, либо неэффективно хозяйствуют, 
– заявил Петриков.

Кроме того, кооперативы обеща-
ют как можно скорее «подключить» и к 
остальным, уже существующим видам 
господдержки: к примеру, на получение 
субсидий по кредитам многие из них до 
сих пор не могут претендовать. Соответ-
ствующие изменения в законодатель-
ство уже на подходе – об этом расска-
зал аграриям «высокий гость» второго 
дня, зампредправительства РФ Аркадий 
Дворкович. 

Кооператоры ждали на съезде ещё и 
министра сельского хозяйства Николая 
Фёдорова, который, как теперь считает-
ся, заложил новую традицию коопера-
тивных съездов. Но глава Минсельхоза 
в это время был на другом мероприя  тии. 
Параллельно с питерским собранием 
в Волгограде проходил Всероссийский 
съезд сельских депутатов. На нём пре-
мьер Дмитрий Медведев пообещал агра-
риям 100 млрд рублей на социальное 
развитие села. Но о кооперативах в Вол-
гограде почти не говорили.

– Аркадий Владимирович, участники 
съезда уверены, что сумма в 300 млн ру-
блей в год абсолютно не эффективна для 
развития кооперации. Как вы это про-
комментируете? – такой вопрос я задал 
г-ну Дворковичу.

По словам чиновника, увеличить сум-

му поддержки поможет сочетание раз-
личных механизмов. 

– Прямая безвозмездная поддержка, 
по крайней мере, в этом году, большой 
пока не будет, – признал Аркадий Двор-
кович. – Но есть ещё и формы возмезд-
ной поддержки. Тут важно, чтобы став-
ки не были высокими. И если мы эф-
фективно задействуем РСХБ, Росагро-
лизинг и другие институты, то совокуп-
ный объём может исчисляться уже мил-
лиардами. Я думаю, что из тех сотен 
миллионов рублей, которые есть в рас-
поряжении бюджета, мы должны часть 
направить на субсидирование процент-
ных ставок и на гарантии. Сейчас фор-
мируется федеральное агентство кре-
дитных гарантий, в Думе должен быть 
принят соответствующий закон. Общая 
сумма гарантий на весь малый бизнес 
в стране, не только сельскохозяйствен-
ный, составляет 50 млрд рублей. Часть 
этой суммы вполне могла бы пойти и на 
кооперациию на селе, – заключил Арка-
дий Дворкович.

На что ушёл год
Если не считать разработку ВЦП, то 

что же ещё было сделано за год, прошед-
ший после первого съезда в марте 2013 
года? Делегаты признавали – сдвиг есть. 
В регионах постепенно начинается раз-
витие кооперации. Местные власти суб-
сидируют закупку оборудования и тех-
ники, занимаются созданием логисти-
ческих центров. Но катастрофически 
не хватает денег и квалифицированных 
кад ров.

– Сбыт продукции – вот по-
прежнему главная тема! – рассказал пер-
вый зампред Законодательного собра-

ния Забайкальского края Сергей Михай-
лов. – ЛПХ иначе и нельзя поддержать, 
кроме как забрать продукцию по нор-
мальной цене. Поэтому мы субсидируем 
процесс заготовительной деятельности.

По словам Александра Петрикова, 
всё больше регионов принимает эконо-
мически значимые программы по разви-
тию кооперации.

– Съезд дал импульс: если в 2012 году 
только одна региональная програм-
ма получала поддержку из федерально-
го бюджета, то в 2013 году их было уже 
девять, – подсчитал заместитель мини-
стра. – В 2014 году к списку добавилось 
ещё пять регионов.

На первом съезде одной из главных 
задач делегаты признавали реформи-
рование кооперативного законодатель-
ства. За год эксперты подготовили па-
кет изменений в закон «О сельхозкоо-
перации» – читайте о нём ниже («Боль-
ше гарантий» – интервью с председате-
лем научно-методического совета СРО 
«Россоюз “Чаянов”» Михаилом Зайчи-
ковым). 

Но до принятия этих поправок пока 
далеко.

– Работы предстоит, конечно, мно-
го, – резюмировал итоги съезда Алек-
сандр Петриков. – Не отрегулированы 
законодательные нормы. Есть проблемы 
с налоговым законодательством. Не все 
нормативно-правовые акты учитыва-
ют специфику кооперации. Недостаточ-
на господдержка, и кооперативы конку-
рируют за неё с крупными агропромыш-
ленными формированиями. Есть и ра-
зобщённость в кооперативных рядах... 
Нет ассоциации, которая бы объединяла 
различные виды кооперативных союзов 
и организаций. Предлагаю начать работу 
по её созданию.

Кстати, из личных наблюдений: при 
подготовке первого съезда была активно 
задействована АККОР. Её представите-
ли часто выступали с трибуны, находи-
лись в президиуме съезда... На нынеш-
нем собрании, кажется, первую скрип-
ку играли участники ревизионных сою-
зов и Центросоюза потребительских об-
ществ.

Это ложное ощущение или АККОР и 
впрямь «слегка подвинули»?

– Это не ощущение, я убеждён, что 
так и есть, – комментирует Вячеслав Те-
легин. – Чиновникам не нравится, что 
мы высказываем принципиальную по-
зицию. Ну так мы неудовлетворены ре-
зультатами годичной работы! Ничего же 
не сделано. Ту программу, что мы под-
готовили на рабочей группе, банально 
перечеркнули. Многие говорят – нуж-
ны кадры, консультирование. Но ведь 
без денег эту задачу не решить. Нет де-
нег – значит нет политической воли го-
сударства. И не надо лукавить, что коо-
перация – это ключевое направление. 
От разговоров пора переходить к делу. 
Мы давно уже прошли стадию пилотных 
проектов. Тысячи кооперативов работа-
ют по десять-пятнадцать лет!

...Или правильнее всё же иначе?
– Не всё так быстро делается в на-

шей государственной машине. Это надо 
принимать как данность и уметь внутри 
этой машины работать...

Нет решений, но есть обещания. 
Суммы пока мизерные, но могут увели-
читься. Хорошо, что есть хоть они.

Так как же оценить итоги второго 
съезда? 

Третий покажет.
Тимур САЗОНОВ
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В селе нельзя  
питаться из «Магнита»
«Крестьянин» посмотрел, как живут семьи, заключившие 
социальный контракт

еЛЕНА и Иван Белокур жи
вут в селе Самарском. Ма
рьяна и Сергей Новиковы 

– в ВасильевоПетровском. Се
мьи как специально подбирали: 
молодые и симпатичные мама с 
папой, детей по двое – мальчик и 
девочка. Скорее всего, их и прав
да подбирали: поездку для жур
налистов организовало област
ное министерство труда. Да и 
ктото из хозяев обмолвился, де
скать, свинки у нас уже «зазвез
дились» – так часто их снимают. 

С другой стороны, какая раз-
ница? Ведь условия контракта 
одинаковы для всех. 

Два Ивана,  
две Елены

У семьи Белокур пошёл по-
следний месяц контракта. 

– О программе нам рассказа-
ли в сельской администрации, 
– рассказывают Иван и Еле-
на. – Документы оформили без 
проблем. На что тратить деньги, 
сомнений не было – только на 
ЛПХ: мы же оба выросли в селе, 
а завести своё хозяйство до сих 
пор не было возможности. 

До заключения контракта им 
приходилось трудно: постоян-
ной работы у Ивана не было, а 
Елена сидела в декрете. На се-
мью из пяти человек (Иван, 
Елена, Ваня двух с половиной 
лет, годовалая Леночка и живу-
щая вместе с ними бабушка) им 
насчитали 14 тысяч в месяц. Те-
перь у них есть тёлочка, три ко-
зочки и козёл, кролики. Купи-
ли инкубатор и уже заказали 70 
индокур. Изрядная часть денег 
ушла на сено и другие корма. 

– Будете продлевать кон-
тракт?

– Мы бы хотели. Своими 
средствами – с двумя детьми, да 
ещё без работы – завести такое 
подворье мы бы не смогли.

Сергей и Марьяна 
В семье Новиковых четы-

ре человека. Сергей – свар-
щик, сантехник и вообще на 
все руки мастер, но постоян-
ной работы у него сейчас нет. 
А Марьяна сидит с детьми – 
трёхлетней Лизой и семилет-
ним Артёмом.

официально

Семья белокур: «Мы бы хотели продлить контракт»

Оформив контракт, они на-
чали с нуля:

– Пара курочек у нас была – 
вот и всё хозяйство, – вспоми-
нает Марьяна. – А когда нача-
ли платить по контракту, купи-
ли коз, кур и уток. Завели инку-
батор и свою мельничку. И, ко-
нечно, поросят! 

Разводить свиней – это стра-
тегический план. Они уже всё 
подсчитали:

– Оставим свиноматку, мо-
жет, даже двух. Если покупать 
поросят, то получается совсем 
невыгодно: принимают по 90 
рублей за килограмм живого 
веса. Свинка на 100 кг – 9 ты-
сяч. А тонна зерна – 7 тысяч, 
поросёнок – 3 тысячи. На кор-
ма, конечно, тратиться придёт-
ся, но хоть поросята будут свои.

– Мы вообще хотим, чтоб 
всё своё было – в селе нельзя 
питаться из «Магнита», – рас-
суждает Марьяна. – О прода-
же думать пока рановато, но 
холодильник уже заполняем 
сами. Вот у нас козочка окоти-
лась – теперь каждый день по-
лучаем полтора литра козьего 
молока для детей. Значит, каж-
дый день экономим 60 рублей. 
И яйца свои.

Однажды свинки уже помог-
ли Новиковым выйти из труд-
ной ситуации, когда Сергей по-
терял работу, а долг за комму-
налку достиг пяти тысяч:

– Продали мясо, рассчи-
тались с долгом. А если бы не 
контракт – точно пришлось бы 
влезать в кредит. 

Анна КОЛОБОВА

Азовский р-н, Ростовская обл.

Фото автора

сергей БоНДарев, заместитель губернатора ростов-
ской области: 

– Социальный контракт – это новая форма адресной помо
щи. В 20102011м годах мы заключали такие контакты в 
рамках эксперимента, а теперь, после того как внесли изме
нения в федеральное и областное законодательство, мы де
лаем это на законном основании.
Люди поначалу боялись, потому что есть дополнительные 
условия: нужно отчитаться за полученные деньги. Спраши
вали: «А если я птицу купил на рынке, откуда я возьму доку
менты для отчёта?» Ну, вопервых, на рынке торгуют не толь
ко частники, а вовторых, и сделку с частником можно заве
рить или у администрации рынка, или в сельсовете.
Сейчас в программе участвует более 150 семей – в основ
ном, сельские жители, хотя есть и горожане. Деньги выпла
чивают всем членам семьи – от младенцев до пенсионеров. 
Люди покупают птицу, строят парники, обзаводятся мебе
лью или телевизорами. Могут позволить себе платное лече
ние или учёбу. 
Мы довольны результатами. В 2015 году на эту программу 
запланировали более 24 млн рублей, но при необходимости 
губернатор выделит дополнительные средства. 

семье или человеку 
оказывается адрес-
ная социальная по-
мощь, а он отчиты-
вается за получен-
ные деньги.

кому 
положено
Малообеспеченным 
семьям, т. е. тем, в 
которых среднеду
шевой доход меньше 
прожиточного мини
мума (в Ростовской 
области на сегодня – 
6 988 руб.). Могут вы
плачивать и одиноко 
проживающим людям 
на тех же условиях.

как считают
Контракты заключа
ются на срок от одно
го до шести меся
цев. За основу бе
рётся разница между 
прожиточным мини
мумом на душу насе
ления на момент об
ращения заявителя и 
среднедушевым до
ходом семьи. Умно
жается на количество 
членов семьи, в том 
числе и нетрудоспо
собных, и количество 
месяцев, на которые 
заключается соци

альный контракт.
Средний размер по
мощи из област
ной казны по соцкон
тракту составляет 75 
тысяч (общая сум
ма контракта). Это 
34 тысячи на одно
го члена семьи в ме
сяц. Решение о вы
даче этих денег при
нимается комиссией, 
которая состоит из 
сотрудников органов 
соцзащиты, центра 
занятости, сфер об
разования, здравоох
ранения, поддержки 
малого предприни
мательства. 

как получить
Для заключения соц
контракта необходи
мо обратиться в ор
ган социальной за
щиты населения по 
месту жительства и 
предъявить следую
щие документы:
– паспорта всех чле
нов семьи;
– справку о составе 
семьи по месту реги
страции;
– сведения о дохо
дах трудоспособных 
граждан за три меся
ца, предшествующие 

месяцу подачи заяв
ления.
Согласие на заключе
ние контракта долж
ны дать все трудо
способные члены се
мьи. Специалисты 
органов социальной 
защиты проводят ан
кетирование семьи 
(жилищные условия, 
состояние здоро
вья для установления 
трудовой активности, 
сведения о взаимо
отношениях в семье и 
т. д.) и помогают со
ставить индивидуаль
ную программу адап
тации, которая явля
ется основанием для 
заключения социаль
ного контракта.
В программу могут 
входить: поиск рабо
ты; прохождение про
фессиональной под
готовки, переподго
товки; ведение лич
ного подсобного хо
зяйства; осуществле
ние индивидуальной 
предприниматель
ской деятельности.

как и когда 
отчитываться
Первый отчёт – через 
три месяца. Следую
щий – через 13 ме

сяца (по договорён
ности). Нужно напи
сать заявление в ор
ганы соцзащиты с пе
речислением трат и 
приложить докумен
ты, их подтвержда
ющие. Специальных 
ограничений на по
купки нет, но, конеч
но, расходы на меха и 
драгоценности никто 
не санкционирует. 
Поэтому лучше сове
товаться с сотрудни
ками соцзащиты за
ранее.

Цифры
80% граждан заклю
чают контракт с це
лью развития лично
го подсобного хозяй
ства (приобретение 
птицы, свиней, круп
ного рогатого скота, 
пчёл, кормов, стро
ительных материа
лов для хозпостроек 
и т. д.);
20% – направляют 
средства на профес
сиональную пере
подготовку с целью 
дальнейшего трудо
устройства (через 
Центр занятости по 
выбранным профес
сиям).

Что такое социальный контракт
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Не просто работа
Молодые учителя пытаются закрепиться в малокомплектной школе

Иван Иванович пришёл в школу по призванию

гОД назад мы рас
сказывали о мало
комплектной шко

ле села Родники. Директо
ру и небольшому коллек
тиву удаётся поддерживать 
в учебном заведении хо
роший уровень образова
ния, создавать приличную 
материальнотехническую 
базу. Одна из проблем ма
ленькой школы – отсут
ствие молодых кад ров. И 
вот я узнал от директо
ра Григория Афанасьеви
ча Касмынина, что к ним в 
школу прибыли два моло
дых педагога. Решил по
общаться с юными учите
лями. Как им работается в 
маленькой школе? Строят 
ли они долгосрочные пла
ны на жизнь в сельской 
местности?

Анастасия 
Сергеевна

Анастасия Довбий ро-
дилась в Алма-Ате. Но по 
семейным обстоятель-
ствам мама с дочкой пе-
реехала на Ставрополье в 
село Кевсала, где Настя и 
закончила школу.

– Я с раннего детства 
мечтала быть учителем, – 
рассказывает Анастасия 
Сергеевна, – и мама моя 
тоже мечтала об этой про-
фессии, но у неё не полу-
чилось, а я добилась сво-
его. Поступила в педаго-
гический колледж в Ор-
ловской области, ну а по-
том вернулась в Кевса-
лу. Меня взяли учителем 
младших классов, но вре-
менно.

Когда из декретного 
отпуска вышла учитель-
ница, которую подменяла 
Анастасия, девушка оста-
лась без работы. Она по-
пыталась устроиться в 
другую школу, в посёл-
ке Большевик, но реше-
ние вопроса затянулось, а 
познакомившийся с ней 
директор родниковской 
школы сразу пообещал 
неплохую зарплату и вся-
ческую поддержку.

– У меня для начина-
ющего педагога очень не-
плохая зарплата – 18 ты-
сяч чистыми. Это Григо-
рий Афанасьевич поста-
рался нагрузить меня. У 
нас же детей мало, в моих 
классах, например, от 
двух до шести учащихся, 
поэтому часов немного, 
но мне дали дополнитель-
ную ставку библиотекаря. 
Живу на квартире. Опла-
чиваю только коммунал-
ку, это в пределах трёх ты-
сяч. Свет и газ мне ком-

пенсирует школа в рам-
ках программы поддерж-
ки сельских учителей. Так 
что материально я непло-
хо обеспечена, – расска-
зывает Анастасия Серге-
евна.

Интересуюсь, каково 
девушке после большой 
школы работать в таком 
специфическом месте.

– Конечно, немного 
непривычно, слишком уж 
спокойно. Но это, скорее, 
преимущество, чем недо-
статок. В большой шко-
ле много сил отнимало 
управление дисциплиной. 
А тут детей мало и все по-
слушные, так что я могу 
сосредоточиться на учеб-
ном процессе. Здесь отно-
шения и с коллегами, и с 
детьми, и с их родителями 
– всё, как в семье, просто 
и доверительно. Это, ко-
нечно, подкупает.

– А как материальная 
база? Нет ощущения, что 
вы, простите, в дыру по-
пали и губите свой педа-
гогический талант?

– Какая дыра! У меня 
в классе интерактив-
ная доска, чего не было 
в большой школе, здесь 
вообще материально-
техническая база очень 
неплохая. Старшие кол-
леги, директор всегда го-
товы подсказать, что и 
как лучше сделать.

Иван Иванович
Второй новоиспечён-

ный педагог – Иван Ива-

нович Шеин. Он препо-
даёт в школе английский 
язык. Парень ещё даже 
диплом Светлоградского 
педколледжа не успел по-
лучить. Только заканчи-
вает четвёртый курс.

– Григорий Афанасье-
вич предложил мне пойти 
работать к нему в школу, 
и я согласился. Мне нра-
вится профессия учите-
ля, я выбрал её сознатель-
но, а не лишь бы куда по-
ступить, поэтому решил 
не откладывать в долгий 
ящик, а начинать рабо-
ту, раз есть такая возмож-
ность.

Иван тоже живёт на 
квартире, которую, мож-
но сказать, оплачива-
ет школа. Получает мень-
ше Насти, так как ещё не 
дипломированный спе-
циалист, но 13-14 тысяч 
для студента – это хоро-
шо. Малокомплектность 
для учителя иностранно-
го языка – это мечта. В 
больших школах классы 
для иностранного языка 
делят пополам, чтоб легче 
было донести знания де-
тям, а тут от двух до ше-
сти человек вообще нор-
ма. Можно, что называ-
ется, и разжевать, и в рот 
положить. Ивану нравит-
ся, что он может уделять 
много времени каждому 
ребёнку.

– Когда я вижу, что 
чему-то смог научить де-
тей – это такая радость! 
Не знаю, в какой ещё 
профессии можно полу-

чить такое удовлетворе-
ние от результата... – ис-
кренне рассуждает Иван 
Иванович.

Что же будет 
завтра  
с нами?

Директор не скрыва-
ет, что рад новому попол-
нению. Ребята толковые и 
порядочные.

– Нравственная со-
ставляющая для меня 
даже важнее профессио-
нальной. Опыт можно на-
работать, а человеческие 
качества закладываются 
с детства. Я вам в тот раз 
говорил и опять повто-
рюсь, что считаю профес-
сию учителя основопо-
лагающей для села. Село 
должно стоять на трёх ки-
тах – это врач, учитель и 
священник. Это не рабо-
та – служение. От этих 
людей зависит нравствен-
ный климат в селе и фак-
тически его будущее. Не 
будет этих людей – разва-
лится инфраструктура. За 
ней исчезнет само поселе-
ние. Люди потянутся в го-
рода, где они не очень-то 
нужны. Мы не Европа, у 
нас – пространство. Его 
нельзя заполнить горо-
дами физически. А сёла, 
которые уже сложились 
исторически, держат тер-
риторию. Исчезнут они 
– потеряем Россию. 

Трудно не согласиться 
с этими рассуждениями 
Григория Афанасьевича. 
Но не будем пока о всей 
России. Вот здесь, в Ипа-
товском районе, в кон-
кретном небольшом селе 
Родники, смогут ли Кас-
мынин и его коллеги со-
хранить эту небольшую 
территорию?

Спрашиваю у молодых 
педагогов: готовы ли они 
остаться здесь надолго и 
сеять разумное, доброе, 
вечное этим конкретным 
ребятишкам, чтоб люби-
ли они свой край и оста-
вались здесь жить?

Анастасия, в принци-
пе, готова. Она хоть и ро-
дилась в большом горо-
де, но в селе прижилась 
и ей этот образ жизни по 
душе. Но в Родниках мо-
жет и не задержаться. Она 
здесь тоже подменяет де-
кретницу. Её уже зовут в 
школу посёлка Больше-
вик. А Ивану идти в ар-
мию. Раньше, когда сель-
ским учителям давали от-
срочку, и разговора не 
было бы. Он бы работал 
здесь до 28 лет. А сейчас 

неизвестно, как сложится 
жизнь. Если в армию пой-
дёт, вернётся ли назад? 
Он хоть и сельский па-
рень, но считает, что го-
род даёт больше возмож-
ностей для развития, а 
развиваться ему хочется.

– Я предлагаю ребятам 
стать в очередь на квар-
тиру, – говорит Григо-
рий Афанасьевич, – ведь 
работает несколько про-
грамм поддержки моло-
дых специалистов на селе, 
и они могут в них по-
пасть. Правда, программы 
эти очень размытые, есть 
куча всяких оговорок, ко-

торые чуть ли не сводят на 
нет их пользу. Например, 
приобрести на льготных 
условиях можно жильё, 
которому меньше пяти 
лет. Найдите в нашем или 
другом селе такое? И всё 
же в городе нет и этих 
возможностей. Словом, 
надо с людьми работать, 
заинтересовать их, по-
могать им стать на ноги в 
профессиональном пла-
не. В этом и состоит моя 
задача как руководителя. 
С Настей, кстати, вопрос 
решаем, найдём ей став-
ку. Главное, чтоб государ-
ство не забывало о сель-
ской школе.

Сергей ИВАЩЕНКО,  
наш соб. корр.

с. Родники, Ипатовский р-н,  
Ставропольский край

Фото автора
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люблю экспериментировать
Донской фермер лечит землю уколами

Николай лихачёв «ликвилайзер» DUРоRТ

День поля на базе крестьянскофер
мерского хозяйства Николая Лихачёва 
проводится уже второй раз. Первый де
монстрационный показ состоялся минув
шей осенью. Но снова есть новинки сель
хозтехники, а значит, повод собраться 
был. Приехали не только егорлычане, но и 
растениеводы из ближней округи. А также 
представители Донского зонального НИИ 
сельского хозяйства и голландской фир
мы DUPORT.

Хозяин Николай Петрович Лихачёв, 
по образованию зоотехник с узкой спе-
циализацией птицевод, в последние пят-
надцать лет переквалифицировался в аг-
ронома, да не простого, а эксперимен-
татора. Когда местная птицефабрика за-
крылась, попробовал себя в торговле. 
Но потом решил осесть на земле, благо 
в собственности было два родительских 
пая по 7 гектаров. Получилось. Повери-
ли в начинающего фермера и односель-
чане: «Свой, кавалерский, серьёзный, 
деловой, честный». Так у Николая Ли-
хачёва сложился клин в полторы тыся-
чи гектаров. Есть где развернуться, и до-
рогая высокопроизводительная техника 
себя оправдывает. Большие урожаи фер-
мер не ставит самоцелью, главное – рен-
табельность.

– У нас чернозёмы, но земля слож-
ная, есть свои особенности. Террито-
риально расположены на юго-западе 
Рос товской области, на границе с Куба-

нью. Осадков мало, далеко и водохрани-
лища – Краснодарское и Цимлянское, 
и Дон. Почему и уделяем такое внима-
ние технологиям. Я вообще интересу-
юсь всем этим, мне доставляет огромное 
удовольствие закладывать различные 
опыты. Не стесняюсь учиться ни у кого, 
к соседям езжу, в Белоруссии опыт пере-
нимал и в Европу поехал посмотреть ма-
шину для внесения жидкого удобрения. 
В России нет ещё ни одной такой. У нас 
у первых «Ликвилайзер» DUPORT нахо-
дится на испытании. Сейчас проводим 
опыты по старой и новой технологии. 
После уборки будем давать полный от-
вет и характеристику этой машине, при-
живётся она в России или отправить её 
обратно. Предназначен «Ликвилайзер» 

для точечного внесения удобрений в по-
чву. Делаются проколы, и впрыск при-
ходится непосредственно под корень. 
Эффект получается 95%. Удобрения не 
попадают в междурядья и не способству-
ют развитию сорняков.

Большинство участников Дня поля с 
восторгом наблюдали за работой новин-
ки. Но были и скептически настроен-
ные земледельцы. Фермер из Ильинско-
го сельского поселения Егорлыкского 
района Владимир Федорченко работает 
практически в таких же условиях, как и 
Лихачёв. У него 1 400 га земли, фермер-
ский стаж тоже приближается к пятнад-
цати годам.

– Я всегда везде езжу: по выставкам, 
Дням поля. Что-то откладывается, что-

то присмотришь, что-то приобретёшь. 
От DUPORT не в восторге. Машина до-
рогая, по цене современного комбайна, 
а будет ли толк. Опрыскиватель «Ама-
зон» сделает все работы не хуже: и ли-
стовую подкормку можно сейчас давать, 
и по мёрзло-талой земле работает. А но-
винка эта... Если жара установится, вла-
га из верхнего слоя уйдёт и оно уже не 
сработает, – высказывает свои сообра-
жения Владимир Фёдорович.

Кто прав, покажет жатва. За испыта-
ниями пристально следят и сам хозяин, 
и учёные, и производители – представи-
тели голландской фирмы. Пока виды на 
урожай обнадёживают. Озимые, а они в 
хозяйстве Лихачёва занимают большую 
часть, вышли из зимовки в хорошей со-
хранности. Пшеница донской селекции 
выдержала капризы зимы, немного по-
терь – 5-7% – на полях, засеянных се-
менами кубанской селекции. Это прои-
зошло потому, что сильный ветер выдул 
снег к лесным насаждениям и середи-
на полей осталась без снежного покрова 
в период сильных морозов. Однако по-
добные катаклизмы не редкость в наших 
краях. Потому и ведёт фермер свои на-
блюдения, какие технологии наиболее 
рациональны. В этом сезоне – присталь-
ное внимание уникальной технике.

Людмила ВОРОБЬЁВА

х. Кавалерский, Егорлыкский р-н, Ростовская обл.

Фото автора
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и погода в помощь
Благоприятная для донских растениеводов зима 
сменилась не менее благоприятной весной

На низком старте
Ситуация на Украине спровоцировала передел рын-
ков. Российские производители спешат занять осво-
бождённые ниши

азетыспециальный проект газеты «Крестьянин»

Агросезон - 2014

сАНКЦИИ запад
ных стран мо
гут сыграть на руку 

оте чественной экономике, 
придадут стимул развивать 
собственное производ
ство. Некоторые отрасле
вые союзы призывают пра
вительство не ждать, когда 
Запад начнёт реализовы
вать экономические угро
зы, а вводить запретитель
ные меры и закрывать свои 
рынки уже сейчас. Однако 
во многих отраслях невоз
можно быстро нарастить 
объёмы производства.

Ожидает ли нас в бли-
жайшем будущем дефи-
цит и по каким группам 
товаров? Специальный 
обзор «Крестьянина».

Молоко: береги, 
что есть

Ситуация в отечествен-
ной молочной отрасли 
на протяжении несколь-
ких лет внушает тревогу: 
поголовье сокращается, 
снижаются объёмы про-
изводства. Импорт сухого 

зАМЕСТИТЕЛЬ губер
натора Ростовской обла
сти Вячеслав Василенко 9 

апреля дал прессконференцию, 
где подробно рассказал о ходе 
весеннеполевых работ.

Основа будущего урожая 
была заложена осенью прош-
лого года: сельхозпредприя-
тия посеяли озимые культуры 
на площади более 2,2 млн гек-
таров. Практически все они хо-
рошо перенесли зиму: потери 
по сравнению с прошлым го-
дом незначительные. Доля из-
реженных и не взошедших по-
севов зерновых не превысила 
4%, остальные озимые культу-
ры, по оценкам специалистов, 
находятся в хорошем и удовлет-
ворительном состоянии.

Благоприятная для донских 
растениеводов зима сменилась 
не менее благоприятной вес-
ной. Вячеслав Василенко от-
метил, что по запасам влаги в 
поч ве этой весной Ростовская 
область превзошла не только 

показатели засушливого про-
шлого года, но и показатели по-
следних лет.

– Я уверен, что дожди ещё 
будут, – отметил замгубернато-
ра. – Сейчас главное – вовремя 
посеять и сохранить влагу.

Весенне-полевые работы, 
между тем, активно ведутся. 
Общая площадь ярового кли-
на превысит 2,3 млн гектаров, 
из них 1,64 млн гектаров займут 
зерновые и зернобобовые. Ран-
ние культуры уже посеяны на 
площади около 600 тысяч гекта-
ров. Подкормка озимых выпол-
нена на 93,2% от запланирован-
ной площади, работы продол-
жаются.

– Всем необходимым наши 
растениеводы обеспечены, – 
сообщил Василенко. – Готов-
ность тракторов составляет 97% 
по тракторам и 99% – по куль-
тиваторам и сеялкам. Семян 
зерновых хватает, перебоев с 
поставками ГСМ нет.

Кстати, сельхозпредприятия 

второй год подряд вносят ми-
неральных удобрений больше 
плановых показателей. В 2013 
году растениеводы внесли 237 
тысяч тонн вместо запланиро-
ванных 220 тысяч тонн, в этом 
году – 240 тысяч тонн при пла-
не 230 тысяч тонн.

– Если вы спросите аграри-
ев, много это или мало, ответ 
будет однозначным: минераль-
ных удобрений требуется боль-
ше. В 1990-х годах мы вносили 
в два раза больше того, что вно-
сим сейчас. 43 килограмма на 
гектар – это явно недостаточно, 
– сказал замгубернатора.

Что делается донским пра-
вительством, чтобы аграрии 
не остались без оборотных 
средств? Сегодня на посевную 
и другие направления деятель-
ности АПК перечислено более 
800 млн рублей. Больше всего 
средств выделено на оказание 
несвязанной поддержки – око-
ло 400 млн рублей. В целом на 
весенне-полевые работы в бли-

жайшее время аграрии получат 
1,3 млрд рублей. 

– Лишить аграриев господ-
держки – значит поставить 
под угрозу продовольственную 
безо пасность страны, – отме-
тил Вячеслав Василенко. – Эф-
фективность же мер поддерж-
ки на самом деле определить 
очень сложно. На мой взгляд, 
самым показательным являет-
ся такое сравнение. В прошлом 

году донские сельхозпредприя-
тия заплатили 9,6 млрд рублей 
налогов, из них 5,3 млрд пош-
ли в областной бюджет. А выде-
лено в виде различных госсуб-
сидий было только 8,8 млрд ру-
блей, из них доля областного 
бюджета – 2,6 млрд рублей. Ду-
маю, при таких показателях го-
споддержку можно считать эф-
фективной.

Александра КОРЕНЕВА

молока и молочных про-
дуктов растёт.

Внимание участни-
ков рынка сейчас прико-
вано к Украине. Нацио-
нальный союз производи-
телей молока «Союзмо-
локо» обратился в Мини-
стерство экономического 
развития с предложением 
ввести двухлетний мора-
торий на ввоз украинской 
молочной продукции. 
Молочники опасаются, 
что Украина, став членом 
ЕС, превратится в тран-
зитный коридор дешёвого 
европейского молока.

– Себестоимость мо-
лока в ЕС гораздо ниже, 
чем у нас, – пояснила 

пресс-секретарь «Союз-
молока» Мария Жебитт. – 
Если у нас литр обходится 
в 40 центов, то у них – в 
19 центов за счёт господ-
держки. В этом мы видим 
большую угрозу для рос-
сийского рынка. Мы на-
ходимся в неравных усло-
виях. Наш союз не раз вы-
ступал за то, чтобы гар-
монизировать условия 
для всех участников рын-
ка, и в частности, поднять 
российские субсидии до 
уровня европейских.

Следует отдать долж-
ное: процесс «гармониза-
ции» медленно, но идёт.  
2 апреля правительство 
издало постановление об 

увеличении срока субси-
дирования инвестицион-
ных кредитов, получен-
ных на производство мо-
лока, с 8 до 15 лет. Этого 
добивались много лет.

Не по всем вопросам 
молочники находят пони-
мание у чиновников: так, 
союз ратовал за выделе-
ние субсидий по инвести-
ционным кредитам в сфе-
ре молочного производ-
ства в отдельную стро-
ку федерального бюдже-
та. Но этот вопрос пока в 
стадии проработки. 

– В настоящее вре-
мя мы составляем про-
грамму развития отрас-
ли с учётом опыта дру-

гих стран. Что уже сейчас 
можно определённо ска-
зать: главное пожелание 
участников рынка – что-
бы правила игры на рын-
ке не менялись в течение 
15 лет, – рассказывает 
пресс-секретарь «Союз-
молока». – Это касается, 
в частности, порядка пре-
доставления субсидий. 
Если нельзя добиться уве-
личения господдержки, 
надо хотя бы эффективно 
и понятно использовать 
то, что есть.

Решение о введе-
нии моратория пока ещё 
не было принято пра-
вительством (хотя Дми-
трий Медведев намек-

нул о такой возможности 
на съезде сельских депу-
татов в Волгограде). Од-
нако некоторое ограни-
чение для украинских мо-
лочных товаров уже име-
ет место быть: Роспотреб-
надзор запретил поставку 
сыров производства ше-
сти крупных предприя-
тий Украины по причи-
не фальсификаций и не-
соответствия стандартам 
техрегламента. Аналогич-
ные меры принимаются 
с 17 апреля в отношении 
польского молока. 

Импортное молоко (в 
том числе с Украины и из 
стран ЕС), по оценке Рос-
стата, занимает менее 20% 
внутреннего рынка. Что 
касается украинских сы-
ров, их доля на россий-
ском рынке оценивается 
в пределах 10%. Министр 
сельского хозяйства Ни-
колай Фёдоров успокаи-
вает: никакого дефицита 
молока и молочных про-
дуктов у нас не будет. Не-
хватку покроют постав-
ки из Белоруссии: об этом 
уже достигнуто соглаше-
ние. 

Замгубернатора Ростовской области вячеслав василенко
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Впрочем, не исключе-
но, что некоторый дефи-
цит сырья переработчи-
ки всё же почувствуют. 
И его не перекроет даже 
традиционный рост про-
изводства отечественного 
молока летом. Как долго 
этот дефицит продлится, 
загадывать не решается 
никто. По мнению про-
изводителя из Неклинов-
ского района СПК «50 лет 
Октября» Сергея Сухом-
линова, всё будет зависеть 
от того, какая политика в 
отношении стимулирова-
ния внутреннего произ-
водства возобладает.

– Если продолжат фи-
нансировать семейные 
молочные фермы, кото-
рые создаются с нуля на 
кредитные средства, нас 
всех ждёт тернистый и 
долгий путь, – считает 
Сергей Сухомлинов. – 
Гораздо быстрее и эффек-
тивнее нарастить пого-
ловье за счёт реанимации 
старых колхозных ферм, 
которые в разной степени 
сохранности есть в каж-
дом районе. Преимуще-
ство таких хозяйств – на-
личие собственной кор-
мовой базы. Мы идём 
сейчас по такому пути, 
без привлечения кредитов 
каждый год наращиваем 
объёмы производства, об-
новляем поголовье.

По мнению произво-
дителя, конечно, было 
бы неплохо увеличить 
гос поддержку молочных 
предприятий, уделив вни-
мание также строитель-
ству дорог с твёрдым по-
крытием к фермам (так 
как это сейчас стало тре-
бованием переработчи-
ков молока), организа-
ции резервного водо– и 
энергоснабжения... Но 
главное – добиться пере-
распределения прибыли, 
чтобы 50% от конечной 
потребительской стоимо-
сти молока доставалось 
производителю, а не по-
средникам.

Могила  
для мясников?

Мясной отрасли тоже 
сулят не лучшие времена. 

Технический регламент, 
который полностью всту-
пает в силу с 1 мая этого 
года, загонит производи-
телей мяса в экономиче-
скую могилу. Такое мне-
ние высказал президент 
Мясного союза Мушег 
Мамиконян.

Техрегламент устанав-
ливает жёсткие требова-
ния к колбасным издели-
ям по содержанию доли 
мясного сырья. Однако 
методики, позволяющей 
оценить этот показатель, 
сегодня нет. В результа-
те сохраняется высокая 
вероятность того, что пе-
реработчики начнут при-
бегать к различного рода 
технологическим уловкам 
и нарушениям, запихивая 
в колбасу вместо мяса жи-
вотные жиры.

«Уже сейчас страна им-
портирует больше живот-
ных жиров, чем в преды-
дущие годы. К жирам соб-
ственного производства 
добавляются жиры, по-
лученные от убоя 25 млн 
зарубежных свиней. Это 
больше, чем производим 
мы сами», – говорит Му-
шег Мамиконян.

«Докторскую», «Люби-
тельскую» колбасу ждут 
«преображения». Тех-
регламент устанавлива-
ет жёсткие требования к 
соблюдению рецептуры 
– она должна полностью 
соответствовать приня-
тому ранее ГОСТу. Если 
сейчас для производства 
колбас с этим названи-
ем используется недоро-
гое отечественное мясо 
птицы, то с 1 мая произ-
водителям придётся пе-
реходить на свинину. Те-
перь внимание, вопрос на 
засыпку: какую свинину 
предпочтут переработчи-
ки – отечественную или 
европейскую, которая 
стоит в два раза дешевле?

«Это вызовет шок в 
мясной промышленности 
России и приведёт к её де-
градации», – считает Му-
шег Лорисович. 

Ситуацию усугубля-
ет снижение ввозных им-
портных пошлин на гото-
вую мясную продукцию 
из Евросоюза, которое 
предусмотрено с 1 января 

2015 года соглашением по 
присоединению России к 
ВТО. По мнению Мясно-
го союза, предприятиям 
мясной отрасли необхо-
димо разработать единый 
план действий, как вы-
жить в этих условиях.

В то же время у отече-
ственных производите-
лей появилась надежда на 
стабилизацию ситуа ции. 
30 января Россельхознад-
зор ввёл запрет на ввоз 
свиней и свиноводче-
ской продукции из всех 
стран ЕС. Поводом для 
такого ограничения стали 
вспышки АЧС на терри-
тории Польши и Литвы. 
Евросоюз назвал санкции 
необоснованными и об-
ратился с иском в ВТО. 
Россельхознадзор счита-
ет, что это только затя-
нет решение вопроса. С 
7 апреля он ввёл ограни-
чения также на готовую 
продукцию из свинины из 
Польши и Литвы. Для ЕС 
это серьёзный удар: он те-
ряет крупный рынок сбы-
та, поскольку поставляет 
в Россию 25% всей про-
изводимой свинины (на 
сумму 1,4 млрд евро). 

Впрочем, насколько 
долго отечественные про-
изводители мяса будут за-
щищены таким образом 
от европейских конкурен-
тов – большой вопрос. 
Ведь эти ограничения 
временные, а положения 
Техрегламента и соглаше-
ние о присоединении к 
ВТО, которые ещё боль-
ше открывают европей-
скому мясу доступ на рос-
сийский рынок, пока ни-
кто не отменял. 

Комбайны  
изпод полы

Является ли введение 
заградительных мер, ко-
торого требуют в настоя-
щее время молочники и, 
может быть, вскоре по-
требуют мясники, па-
нацеей для отечествен-
ных производителей? От-
вет на этот вопрос может 
быть неоднозначным. В 
качестве примера доста-
точно изучить опыт ма-
шиностроителей. С 1 ян-

варя 2014 года они доби-
лись введения защитной 
меры в виде импортной 
квоты на ввоз в Россию 
зерноуборочных комбай-
нов иностранного про-
изводства. Однако это не 
уменьшило количества 
поставляемой из-за рубе-
жа техники. Импортёры 
стали действовать в обход 
преграды, привозя ком-
байны в частично разоб-
ранном и неукомплекто-
ванном виде. 

«Разбираются от-
дельные узлы и агрега-
ты комбайна, к приме-
ру с несущего основа-
ния частично снимаются 
элементы молотильно-
сепарирующего устрой-
ства и системы очист-
ки, откручиваются каби-
на, двигатель, колёса. От-
дельно импортируют-
ся жатка и подборщик, 
– приводит пресс-служба 
слова директора ассоциа -
ции «Росагромаш» Ев-
гения Корчевого. – Как 
только разобранные ма-
шины проходят россий-
скую границу, путём не-
сложных отвёрточных 
операций, без специаль-
ного производственно-
го оборудования они пре-
вращаются в полноцен-
ные комбайны».

Таким образом на тер-
риторию нашей страны 
за два месяца 2014 года 
(январь-февраль) было 
ввезено 54 зерноубороч-
ных комбайна в частич-
но разобранном виде на 
сумму 4,4 млн долларов 
США. В годовом исчис-
лении «серый» импорт 
превысит установленную 
квоту более чем на 100%.

Сам собой напрашива-
ется вывод: если импортё-
ры нашли способ постав-
лять комбайны «из-под 
полы», то уж продавать 
мясо и молоко на рынок в 
обход заградительных мер 
тоже, наверное, смогут.

Экономический 
фокус

Опыт машиностроите-
лей доказывает, что рас-
считывать на протекцио-
нистские меры государ-
ства – ненадёжно. Сумя-
тица и передел рынков, 
которые начались после 
переворота на Украине, 
даёт российским произво-
дителям шанс для рывка. 
Это в полной мере осо-
знают сейчас растениево-
ды. Впервые за несколько 
лет у них появился шанс 
погасить перед банками 
невыплаченные долги и 
остаться в прибыли. Ми-
ровые цены на пшеницу, 
подсолнечник и кукурузу 
остаются и прогнозиру-
ются высокими. Правда, 
драйвером здесь аналити-
ки всё больше называют 
засуху в США, и лишь на 
втором месте – ситуацию 
на Украине. 

Предпосылки для ро-

ста цен на внутреннем 
рынке, вопреки ожидае-
мому снижению в апреле, 
тоже есть. Катализатором, 
вероятно, станет неблаго-
приятный прогноз Гидро-
метцентра, опубликован-
ный в конце марта. Со-
гласно ему, Южный фе-
деральный округ ожида-
ет засуха в мае и сентябре. 
Вопрос в том, насколько 
сильны будут её послед-
ствия для аграриев. 

Минсельхоз РФ назвал 
ключевой задачей произ-
водство 95 млн тонн зер-
на, маслосемян не ме-
нее 13 млн тонн. Причём 
экспортный прогноз – до 
20 млн тонн зерна – ми-
нистр не менял, предпо-
ложив, что Россия смо-
жет ещё и дополнитель-
но поставить на внешний 
рынок 2 млн тонн зерна. 
Получить их планируют в 
Крыму.

Эксперты придер-
живаются в основном 
оптимис тичных прогно-
зов производства зерна: 
РЗС – 90 млн тонн, «Про-
Зерно» – 98 млн тонн, 
ИКАР – 91 млн тонн. 
Прогнозы аналитиков о 
вероятном снижении цен 
на пшеницу в апреле пока 
не оправдались: в начале 
апреля по данным «Про-
Зерно» пшеница третьего 
класса подорожала на 170 
рублей, пшеница четвёр-
того класса – на 265 ру-
блей. Хотя не исключено, 
что в дальнейшем цены 
могут снизиться. Подоро-
жала и кукуруза на 135 ру-
блей, что обеспечивается 
за счёт животноводства и 
востребованности на ми-
ровом рынке. Растущий 
экспортный потенциал 
кукурузы Владимир Пе-
триченко считает особен-
ностью сезона. А судя по 

тому, что в этом году на 
российском рынке вновь 
был дефицит импорт-
ных семян, аграрии сори-
ентировались верно: по 
оценке «ПроЗерно», объ-
ём производства кукурузы 
снизится на полмиллиона 
тонн (до 10,2 млн т). Учи-
тывая все эти факторы, 
можно предположить, что 
цены на эту культуру бу-
дут выгодными. 

Впрочем, как бы ни 
пытались аналитики рын-
ков внушить производи-
телям оптимизм, труд-
но отрицать очевидное: 
отечественное сельхоз-
производство испыты-
вает острую нехватку де-
нег. Просроченная за-
долженность по креди-
там продолжает расти, до-
ступ к банковским кре-
дитам ограничивается за 
счёт ужесточения требо-
ваний к документам. Не 
предвидится со сторо-
ны государства и админи-
стративных поблажек ма-
лому и среднему бизнесу. 
Напротив, 2 апреля пре-
зидент подписал закон, 
вносящий поправки в На-
логовый кодекс РФ. Это 
обязывает организации и 
предпринимателей, рабо-
тающих по УСН и ЕНВД, 
платить также налог на 
имущество. По мнению 
общественной организа-
ции «ОПОРА России», 
последствия от приня-
тия этого документа будут 
жёстче, чем от увеличения 
страховых взносов в 2013 
году. То, что в таких усло-
виях у нас продолжает-
ся сев и он идёт высокими 
темпами, можно назвать 
если не экономическим 
чудом, то, как минимум, 
фокусом аграриев. 

Инга СЫСОЕВА

Доля отечественных потребительских товаров  
на рынке рФ в 2012-2013 гг.

Источник: Росстат, ФТС, Мясной совет ЕЭП
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Капуста из брюсселя
Поздней осенью у меня на участке остаются 
два ярких пятна: уголок озимой ржи и довольно 
высокие стебли брюссельской капусты с мно-
гочисленными маленькими кочанчиками.
Почву для рассады я готовлю так же, как и для бело
кочанной капусты, но на литровую ёмкость беру 2 г 
гидрогеля, заливаю его 200 мл воды и выдерживаю 
до образования студневидной массы. Потом пере
мешиваю эту массу с почвой и высеваю в неё семе
на. Это благотворно сказывается на рассаде.
Рассаду с 45 настоящими листьями высаживаю 
в открытый грунт во второй половине мая, но не 
позднее 5 июня. Поздняя посадка задерживает рост 
кочанчиков. Высаживаю растения ближе к вечеру 
или днём в пасмурную погоду.
Размещаю рассаду на ровной площадке по схе
ме 6070 x 70 см. В каждую лунку вношу 0,5 кг хоро
шо перепревшего торфонавозного компоста, золу, 
удобрение «КемираУниверсал» и поливаю раство
ром марганцовки из расчёта 5 л на 1 м2.
Брюссельская капуста растёт медленнее, чем бело
кочанная. В отличие от последней её лучше не оку
чивать, а вот на частое рыхление почвы или мульчи
рование соломой злаковых она отзывается хорошо.
Рассаду брюссельской капусты подкармливаю рас
твором коровяка (в соотношении 1 : 10) или нитро
аммофоской (45 г на 10 л воды). Повышение дозы 
тормозит завивку кочанчиков, кроме того, они ста
новятся рыхлыми.
В период их роста подкармливаю растения 
фосфорнокалийными удобрениями раз в две неде
ли (по 30 г каждого на 10 л воды, расходуя на расте
ние по 1 л раствора).
Если лето не слишком засушливое, поливаю 34 
раза за сезон, расходуя при каждом поливе по 20
25 л на 1 м2.
Растения особенно нуждаются во влаге с начала ав
густа и до конца сентября, но в это время обычно и 
дождей достаточно, так что поливать не приходит
ся.
В конце августа кочанчики начинают наливаться. 
Чтобы подстегнуть их созревание, обламываю вер
хушки стеблей.
Срезаем мы капусту с конца сентября до начала 
октября. Кочанчики должны быть крепкими, хоро
шо закрытыми, величиной с грецкий орех. Сначала 
я отрываю лист, растущий под кочанчиком, а затем 
срываю сам кочанчик.
Брюссельская капуста легко переносит небольшие 
заморозки. При этом она становится нежнее и теря
ет свою горечь.
В конце сезона срубаю стебель, оставшиеся листья 
обламываю. Кочанчики вместе со стеблем храню в 
течение месяца при температуре от нуля до 3 гра
дусов мороза.
Отдельно, без стебля, они хранятся хуже. И только 
замороженные не портятся до самой весны.

Владимир РУДАКОВ
Ростовская обл.

бульон, приготовленный из брюссельской капусты, по своему 
вкусу и пищевой ценности ничуть не уступает столь полезному 
куриному бульону

www.krestianin.ru

задайте вопрос специалисту  
на нашем сайте

Закаляйте семена!
Особенности выращивания моркови

Не вносите свежий или недостаточно перепревший навоз непосредственно под морковь: 
корнеплоды вырастут искривлёнными, разветвлёнными и не будут долго храниться!

мОРКОВЬ растёт долго, по
этому, чтобы в конце лета 
не разочароваться в урожае, 

важно выбрать хороший сорт и со
блюдать правила агротехники.

Лучшие почвы для этой культу-
ры – лёгкие, плодородные. Подхо-
дят пойменные участки, где обиль-
ный урожай можно получить даже в 
засушливые годы.

Если же почвы тяжёлые, сугли-
нистые, без органики не обойтись. 
Лучше всего сеять морковь на 2-3-й 
год после внесения перепревшего 
навоза или заправить грядку пере-
гноем из расчёта 4 кг на 1 кв. м.

При подготовке гряд почву не-
обходимо хорошо перекопать на 
штык лопаты, измельчить, насы-
пать гряды шириной не больше 1 м.  
Поверхность нужно обязательно  
выровнять, иначе семена, которые  
и так-то отличаются невысокой 
всхожестью, вовсе не прорастут.

Сухие семена заделывают мел-
ко, землю прикатывают. Но обыч-
но в начале лета наступает засуха. 
Поэтому чтобы растения успели ис-
пользовать весеннюю влагу, а кор-
ни смогли брать её из более глубо-
ких слоёв почвы, неплохо бы перед 
посевом дать семенам сутки набух-
нуть в воде. Затем подсушить в те-
чение 8 часов при температуре 25 
градусов тепла, а перед посевом по-
держать ещё 16 часов при темпера-
туре 1 градус тепла. Это активизи-
рует обменные процессы в семенах, 
всходы появляются дружно и бы-
стро, корнеплоды вырастают круп-
ными.

Учтите: в первое время интен-
сивно растут корни, которые дости-
гают глубины 2 м, поэтому не надо 

расстраиваться, что листвы не так 
много.

Пересыхание почвы, особен-
но при посеве намоченными се-
менами, и образование почвенной 
корки в период прорастания погу-
бят всходы. Желательно рано утром 
или после захода солнца увлажнять 
поверхность почвы, а затем рых-
лить простым самодельным (гвоздь 
в палке) или любым другим оруди-
ем.

Всходы появятся значительно 
раньше, если укрыть гряды нетка-
ным материалом (агротекс, лутра-
сил, спанбонд). Морковь не слиш-
ком требовательна к влаге, но жела-
тельно, чтобы почва не пересыхала 
во время роста растений.

Морковь светолюбива, поэто-
му высевают её на расстоянии меж-
ду рядами не меньше 15-20 см. Для 

лучшего формирования корнепло-
дов, которое начинается после об-
разования настоящих листьев, по-
садки прореживают, оставляя в 
рядке между растениями не меньше 
5 см. Но и большая площадь пита-
ния нежелательна: корнеплоды пе-
рерастут, станут менее вкусными. 
Их нарастание усиливается после 
того, как перестают расти листья.

В последнюю четверть веге-
тации, ближе к уборке, следу-
ет про вести подкормку посадок 
фосфорно-калийными удобрения-
ми и сократить поливы. Это уско-
рит созревание корнеплодов, уси-
лит накопление в них каротина, ви-
таминов, сахаров. И морковь отзо-
вётся на вашу заботу урожаем кра-
сивых вкусных корнеплодов.

Юрий ЛЕБЕДЕВ
Ставропольский край

крепкая картофельная рассада

томаты, которым не страшна засуха

Я сделала так: отмыла клубни 
от земли, выдержала в 1% растворе 
марганцовки и сложила их в неглубо
кие ящики, пересыпав пропаренными 
влажными опилками.

Через два месяца на всех клубнях 
появились хорошие ростки. 

Половину из них я аккуратно 
выломала с корнями и, как рассаду 
томатов, посадила на грядки. 

В каждую лунку – по 2-3 ростка. 
В течение двух недель карто-

фельную рассаду ежедневно поли-
вала. 

Клубни с оставшимися ростками 
тоже посадила рядками – по одно-
му в лунку. Дальнейший уход был 
обычным: рыхление междурядий, 
прополка, периодический полив. 
Через 1,5 месяца кусты из ростков 
и клубней почти ничем друг от дру-
га не отличались и дали примерно 
одинаковый урожай.

Кроме того, в конце июня на 

мощных кустах я срезала под косым 
углом черенки длиной 10-15 см.  
Оборвала с них листья, оставив 
лишь на верхушке, и высадила в бо-
розды, залитые водой. Две недели 
поливала каждый день, чтобы кар-
тофель укоренился. С этих кустов 
я собрала небольшой урожай, зато 
не было ни одного клубня, больно-
го паршой.

Людмила ГЕРШЕВА
Ростовская обл.

Высокая (больше 30 оС) темпера
тура приземного слоя воздуха и силь
ный перегрев почвы вызывают увяда
ние растений, опадание цветков то
мата.

Такое явление наблюдалось 
прош лым летом, и, по некоторым 
прогнозам, в этом году ситуация 
может повториться.

Рекомендую вам испытать сор та, 
которые легче переносят стрес-
совые условия. Меньше других от 
жары и засухи страдают, в част-
ности, детерминантные сорта 
Аран 735, Транс Новинка, Форвард, 

Пет ровский с невысоким стеблем и 
плотными плодами массой 70-100 г. 

Причём плоды не трескают-
ся, долго сохраняют товарный вид 
и хороший вкус, даже оставаясь на 
растениях.

Среди крупноплодных томатов 
заметную устойчивость к жаре и за-
сухе проявляют сорта со штамбо-
вым типом куста, особенно Астра-
ханский и Юрьевский. 

Связано это с тем, что листья у 
них толстые, сочные, плотные и 
долго прикрывают плоды от сол-
нечных лучей.

А длинноплетистые сорта Пара-
дигма и Зарница с плотными сливо-
видными плодами массой 110-130 г,  
которые тоже не растрескивают-
ся, используют другой механизм за-
щиты от солнца: они формируют 
гус той плотный куст и «укрывают-
ся» стеблями, как зонтиками.

За дополнительной информаци-
ей об этих сортах можно обращать-
ся по телефону: 89086231876.

Юрий АВДЕЕВ,  
доктор с/х наук,  

ВНИИ орошаемого бахчеводства

г. Астрахань
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каша… с вашего огорода
Чем так хороша гречиха?

в конце августа верхушки с цветками гречихи следует срезать, чтобы лучше наливались 
семена нижних ярусов

сНАЧАЛА я посеяла гречиху 
для улучшения почвы в своём 
огороде и с тех пор уже много 

лет не расстаюсь с этим растением.
В отличие от овощных культур 

корневая система у гречихи – бо-
лее разветвлённая и проникает глу-
боко в землю (до 50-60 см). Её кор-
ни усваивают из почвы трудно рас-
творимые элементы питания. Она 
быстро растёт, заглушая сорняки. 
А цветёт очень долго, до самых мо-
розов. В цветках гречихи нектара 
меньше, чем в цветках липы, но на 
одном растении их раскрывается до 
500 штук и больше.

Гречиха привлекает пчёл, кото-
рые потом опыляют и тыквенные 
культуры, повышая тем самым об-
щий урожай. Кроме того, нектаром 
гречихи питаются и многие полез-
ные насекомые, оберегающие сад 
от вредителей.

Я высеваю гречиху весной, ког-
да почва прогреется до 15 градусов 
тепла и минует опасность замороз-
ков. Рядочки располагаю поперёк 
гряды через каждые 20 см.

Бороздки предварительно посы-
паю древесной золой. Всходы по-
являются уже через неделю. Сна-
чала гречиха растёт медленно, но с 
появлением первых бутонов рост её 
ускоряется. Чтобы растения не па-
дали, я расставляю по углам гряды 
колья и натягиваю шнур.

Уход за гречихой заключается 
в рыхлении почвы, уничтожении 
сорняков и почвенной корки после 
дождей. Минеральных подкормок 

я не провожу. При избытке азота, 
особенно в аммиачной форме, гре-
чиха жирует и образует мало некта-
ра. Растение плохо реагирует на из-
быток хлора в почве. Но для него 
очень благоприятны внекорневые 
подкормки микроэлементами – бо-
ром, цинком и медью – в период 
цветения и образования семян.

Получить много семян удаёт-
ся не всегда, так как не все они вы-
зревают. Но можно взять соцветия 
и недоразвитые семена вместе с ли-
стьями для приготовления насто-
ев, которые полезны при катарах 
желудочно-кишечного тракта, из-

быточной кислотности. Гречиха об-
ладает болеутоляющими свойства-
ми. Она снимает спазмы желудка. 
Её рекомендуется использовать при 
поносе и язвенной болезни.

А о пользе гречневой каши из-
вестно всем. Очистить зёрна от ше-
лухи не представляет трудности. Я 
насыпаю сухие зёрна в ведро, за-
ливаю кипятком и выдерживаю до 
остывания, прикрыв полотенцем. 
Затем перетираю их руками, отде-
ляя шелуху. Очищенные зёрна про-
сушиваю и варю из них кашу.

Антонина ФИЛИППОВА
Краснодарский край

хороший грунт для хорошей рассады
Основу для грунта я никогда не 

беру со своего или соседского дач
ного участка – там всегда всякой 
«беды» хватает.

По осени ищу дерновую зем-
лю, её доля достигает 40% от общей 
массы готового субстрата. Грунт 
обязательно просеиваю через сито с 
ячейками размером 5 x 5 мм, чтобы 
удалить камешки, дождевых чер-
вей, корешки растений.

Затем добавляю к земле компост 
(30%), который тоже просеиваю, 
торф или торфяной грунт (20%) и 
вермикулит (10%), купленные в ма-
газине. Песок я не использую – его 
надо очень тщательно отмывать в 
воде от пылевидных частиц.

На ведро такой смеси добавляю 
стакан просеянной золы, 1 ст. лож-
ку с горкой комплексного удобре-
ния. Тщательно перемешиваю все 
компоненты в тазу, увлажняю рас-

твором препарата «Гамаир» (1 л) и 
пересыпаю в большой полиэтиле-
новый пакет, предварительно сде-
лав в его нижней части 3-4 отвер-
стия. По мере заполнения слои суб-
страта «присаливаю» препаратом 
«Баксиб».

Затем завязываю пакет, выдавли-
вая из него воздух, помещаю в ме-
шок из-под сахара и ставлю около 
батареи, накрыв шторой. Через 2-3 
недели грунт готов. В нём, не нуж-
даясь ни в каких подкормках, рас-
сада великолепно растёт до высад-
ки на грядку.

Зимой готовить компост можно 
и дома. Делаю я это так. В плас-
тиковое ведро с крышкой устанав-
ливаю решётку на высоте 5-7 см от 
дна и помещаю на неё пластиковый 
мешок для кухонных отходов, сде-
лав в нём 3-5 отверстий для стека-
ния жидкости.

Мешок постепенно заполняю 
пищевыми отходами (их обяза-
тельно измельчаю) и на каждый 
слой толщиной 3 см высыпаю 2 ст. 
ложки препарата «Баксиб». Или 
увлажняю отходы раствором пре-
парата «ЭМ-1» либо смывами с 
упаковок биокефира и йогурта. За-
тем, вытеснив воздух, закрываю 
мешок и кладу на него груз: пакет 
с пес ком.

Держу ведро в тёмном месте. 
Чтобы ограничить поступление 
воздуха в контейнер, новые порции 
помещаю один раз в день. А раз в 
3-4 дня сливаю жидкость из ведра. 
И использую её для полива комнат-
ных цветов, рассады. Остатки хра-
ню на холоде в тёмном месте. Со-
зревает такой компост в течение 
месяца.

Мария ДРОНОВА
Ростовская обл.

проплешина – дело поправимое
Что делать, если на газоне образо

вались проплешины?
Весной, когда почва подсохнет, 

счистите граблями отмершую дер-
нину, «взъерошьте» оголившее-
ся пятно земли и посейте новые се-
мена. Заделайте их, подсыпьте не-
много свежей почвы и прикатайте 
её тыльной стороной грабель. По-
старайтесь, чтобы вновь засеянные 

участки не пересыхали, тогда неде-
ли через две появятся всходы. 

Первый укос проводите, когда 
трава вырастет высотой 10 см, что-
бы не вырвать неокрепшие травин-
ки косилкой. 

Если проплешины невелики и их 
немного, то можно подсадить дер-
нинку, взяв её с края газона.

Но вообще-то, проплешины на 

газоне свидетельствуют о каком-то 
общем неблагополучии. Либо га-
зонная смесь была подобрана не-
правильно, либо уход был ненадле-
жащим, траве могло не хватать пи-
тания, почва была слишком уплот-
нённой в отдельных местах или 
грибные болезни себя проявили... 

Юрий КАЛИНИН
Ставропольский край

Не перегревайте азалию!
азалия слывёт очень капризным цветком, кото-
рый практически невозможно успешно содер-
жать в квартире. Но так ли это на самом деле?
Действительно, чтобы азалия хорошо чувствовала 
себя и цвела, ей необходимы особые условия. Но 
при желании их может создать каждый.
Как правило, главные трудности возникают зимой, 
когда включено центральное отопление, а для аза
лии комнатная температура слишком высока.
На обычном застеклённом балконе этот цветок со
держать нельзя, поскольку там ненамного теплее, 
чем на улице, а азалия страдает уже при темпера
туре ниже 56 градусов тепла. Но если балкон от
апливается или на нём установлены пластико
вые окна, то превратить его в азалиевый садик не 
проб лема.
В самой квартире можно поставить третью раму на 
подоконник. Это может быть просто лист стекла, 
который отгораживает поток тёплого воздуха, иду
щего от батареи. При этом окно лучше не заклеи
вать. Если же на подоконнике всё равно слишком 
тепло, окно или хотя бы первую раму придётся при
открывать.
Ещё одна проблема – это растение любит влаж
ность. Если вы содержите его при температуре 812 
градусов тепла, то необходимо поставить горшок 
с азалией на поддон с керамзитом и водой и опры
скивать 23 раза в неделю. При более высокой тем
пературе опрыскивать надо чаще, желательно каж
дый день. Если температура поднимается выше 17 
градусов тепла, то нелишне будет делать это дваж
ды в день. Только влага при опрыскивании не долж
на попадать на бутоны и цветки!
Нужно ли поливать азалию, определяйте так: погру
зите палец примерно на 3 см в почву – она должна 
быть слегка влажной. Нельзя допускать как её пере
сыхания, так и переувлажнения.
Воду для полива можно подкислять натуральным 
лимонным соком или лимонной кислотой (на литро
вую лейку – несколько капель сока или крупинок ли
монной кислоты). Попробуйте воду на вкус – она 
должна быть не кислой, а лишь слегка кисловатой.
У старых растений нижние ветви куста оголяются. 
Весной обрежьте каждый стволик над первой парой 
листьев. За лето вырастут новые веточки и листья, и 
растение снова станет пышным, красивым.
В это же время можно пересадить азалию в свежую 
землю, точнее, провести перевалку, стараясь не 
повредить кончики корней, на которых у азалий об
разуются микоризы, помогающие растению усваи
вать питательные вещества из почвы. На дне горш
ка обязательно устройте дренаж.
Почва для азалий нужна кислая, лучше всего купить 
специально для неё готовую смесь в магазине.

Нина ЗВОНАРЁВА
Краснодарский край

оптимальный температурный режим для азалии – 6-8 градусов 
тепла осенью, когда закладываются цветочные почки, и 12-15 
градусов тепла – зимой

делись мнением на  
www.agrobook.ru



Крестьянин № 16 (1141), 16 – 22 апреля 2014 
www.krestianin.ru

16 ДоМашНяя хоЗяйка

печём куличи – встречаем пасху 
Четыре рецепта в вашу копилку
Сметанная пасха

Нежная, мягкая и ароматная 
пасха. Но очень жирная. Лучше 
всего её намазывать на свежий 
ломтик батона (плюс чашечку 
хорошего кофе).

СОСТАВ: 1 кг сметаны, 6 ч. 
ложек сахара, 3 сырых желтка, 
ванилин, сок и цедра 0,5 лимона, 
цукаты, сухофрукты, орехи.

Сметану вылить в плотную 
ткань, завязать и подвесить 
так, чтобы жидкость стекала в 
подставленную ёмкость.

Так как магазинная смета-
на слишком жидкая, я взяла по-
полам, по 500 г, магазинную 15% 
и густую деревенскую сметану. 
Если брать только магазинную 
сметану, то нужно взять её ки-
лограмма полтора, иначе она вся 
уйдёт в сыворотку.

Через 12 часов отвешенную 
сметану выложить в миску, по-
ложить сахар и сырые желтки. 
(При желании можно взять ва-
рёные желтки, предварительно 
растерев их с сахаром.) Взбить 
миксером. Вмешать ванилин, це-
дру и сок лимона, цукаты по вку-
су.

Дуршлаг или специальную фор-
му для пасхи выстелить плотной 
тканью.

Выложить сметанную мас-
су, закрыть сверху свисающи-
ми концами ткани и придавить 
прессом.

Поставить в холодильник на 
12-24 часа.

Готовую пасху вынуть из ма-
терии и украсить узорами. 

Пасха из ряженки
Удивительно нежный десерт. 

С прекрасным ярким ароматом 
топлёного молока. Так как тво-
рог делается самостоятельно и 
он не перегревается, то по кон-
систенции он получается мяг-
ким, мажущимся и не крупит-
чатым.

Проблема при приготов-
лении только одна – эта пас-
ха очень долго делается, так как 
её нужно трижды настаивать и 
сцеживать.

СОСТАВ: 2 л ряженки, 500 г 
20-25% сметаны, 100 г сливоч-
ного масла, 1/3-1/2 стакана са-
хара, 100 г изюма.

Ряженку и сметану вылить в 
кастрюлю и хорошо размешать.

Поставить кастрюлю на 
средний огонь.

Когда масса немного подогре-
ется, перемешать её плавными 
движениями снизу вверх.

Довести массу до температу-
ры примерно 50 градусов – паль-
цу, опущенному в массу, должно 
быть горячо, но не обжигающе.

Снять кастрюлю с огня и 
оставить на 8-10 часов.

За это время сверху образует-
ся плотный творожный слой, а 
снизу – прозрачная зеленовато-
жёлтая сыворотка.

В большую миску положить 
плотную ткань и аккуратно, 
стараясь не перемешивать, вы-
лить створоженную массу.

Завязать ткань так, чтобы 
творог не вываливался, и подве-
сить, поставив под неё емкость 
для стекающей сыворотки.

Оставить на 10-12 часов. 
Нужно, чтобы сыворотка пере-
стала капать даже при сжима-
нии творога.

После отцеживания сыворот-
ки должно остаться примерно 
800 г плотного творога.

Выложить творог в миску.
Положить к нему сахар и раз-

мягчённое сливочное масло и 
взбить миксером.

Ложкой вмешать промытый 
изюм.

На миску положить дуршлаг 
и застелить его влажной плот-
ной тканью.

Выложить творожную массу.
Закрыть массу свисающими 

концами ткани.
Сверху положить блюдце или 

маленькую крышку и поставить 
груз, например банку с водой.

Оставить при комнатной 
температуре на 12 часов, чтобы 
масса уплотнилась. С неё должно 
сойти ещё примерно 100 г лишней 
жидкости.

Положить дуршлаг с творо-
гом в плотный п/э пакет и поло-
жить в холодильник до засты-
вания.

Перед подачей перевернуть 
пасху на блюдо и аккуратно 
снять дуршлаг и ткань.

Украсить пасху.

Для того чтобы пасха лучше 
резалась, её можно на 30 минут 
поставить в морозильник. 

Кулич на сливках
Хороший рецепт. Кулич мяг-

кий, пышный и праздничный. 
Очень важно дать тесту силь-
но подняться, от этого зависит 
воздушность изделия.

СОСТАВ: 2,5 стакана муки, 
3/4 стакана сливок, 100 г сливоч-
ного масла, 0,5 стакана сахара, 
2 яйца, 0,5 ч. ложки соли, 30-40 г  
дрожжей, ванилин, по 1/4 ста-
кана изюма, цукатов и молото-
го миндаля.

Сливки подогреть до тёпло-
го состояния, растворить в них 
дрожжи, смешать с 1/3 стакана 
муки и 1 ч. ложкой сахара. По-
ставить в тёплое место до обра-
зования пышной пены.

У яиц отделить белки от 
желтков.

Желтки растереть с полови-
ной сахара, солью, ванилином и 
размягчённым сливочным маслом 
добела.

Белки взбить с оставшимся 
сахаром в крепкую пену.

Когда опара будет готова, в 
неё ввести желтково-масляную 
массу; хорошо размешать.

Затем подмешать взбитые 
белки.

Всыпать 2 стакана муки и за-
месить некрутое мягкое тесто, 
не липнущее к рукам. При необхо-
димости подсыпать муки.

Тесто сверху прикрыть плён-

кой и поставить в тёплое место 
до увеличения в объёме в два раза.

После этого тесто ещё раз 
хорошо вымешать на столе, од-
новременно вводя изюм, цукаты 
и орехи.

Тесто разложить по формам 
так, чтобы оно занимало 1/3 вы-
соты.

Поставить на расстойку в 
тёплое место.

Когда тесто займёт всю фор-
му, поставить в разогретую до 
180 °С духовку.

Выпекать до готовности. 
Если верх начнёт слишком бы-
стро зарумяниваться, затянуть 
фольгой.

Через некоторое время темпе-
ратуру можно убавить до 160 °С.

Готовый кулич, остывший 
до тёплого, посыпать сахарной 
пуд рой или облить сахарной гла-
зурью.

Пасхальные 
ореховые булочки

Мягкие, пышные и аромат-
ные булочки. Ореховое безе, 
которое выступило наружу, де-
лается румяным и хрустящим. А 
вот внутри начинка вся раство-
ряется, оставляя сладкую оре-
ховую полоску.

СОСТАВ:
ОПАРА: 0,5 стакана молока, 

0,5 стакана воды, 1,5 ч. ложки 
сухих дрожжей, 2 ч. ложки саха-
ра, 7 ст. ложек (без горки) муки.

ТЕСТО: 2 яйца, 1 желток, 
5 ч. ложек сахара, 2/3 ч. ложки 

соли, 2 ст. ложки растительного 
масла, ванилин, 3 стакана муки.

НАЧИНКА: 1 белок, 1/3 ста-
кана сахарной пудры, 70-80 г 
миндаля и/или фундука, при не-
обходимости – 1 ч. ложка ли-
монного сока или уксуса.

ОПАРА

В тёплой смеси молока и воды 
растворить дрожжи. Всыпать 
сахар и вмешать муку.

Поставить в тёплое место до 
увеличения как минимум вдвое.

ТЕСТО (выход – 900 г)

У одного яйца отделить белок 
от желтка. Белок убрать в холо-
дильник.

В большую миску вылить 1 жел- 
ток, 2 целых яйца, раститель-
ное масло. Всыпать сахар, соль и 
ванилин. Хорошо взбить ложкой 
или вилкой.

В получившуюся массу вылить 
опару, перемешать.

Всыпать 2 стакана муки и пе-
ремешать ложкой или вилкой.  
В стакан насыпать ещё муки.

На стол высыпать 0,5 стака-
на муки, вывалить тесто и хо-
рошо вымесить, при необходимо-
сти подсыпая ещё муку.

Тесто положить в миску, на-
крыть п/э плёнкой и оставить 
подходить в тёплом месте.

Готовое тесто разделить на  
9 частей, из каждой части сфор-
мировать шар и раскатать в ле-
пёшку диаметром 15-18 см.

НАЧИНКА

Белок взбить в крепкую пену, 
постепенно подсыпая сахарную 
пудру.

Если пена остаётся мягкой, 
то для закрепления можно доба-
вить лимонный сок или уксус.

Орехи раздробить в некрупную 
крошку. Аккуратно смешать со 
взбитым белком.

ФОРМИРОВАНИЕ 
БУЛОЧЕК

На середину лепёшек выло-
жить по одной столовой ложке 
белково-ореховой смеси.

Края лепёшки собрать в сбор-
ку, а затем полностью залепить.

Булочки уложить на смазан-
ный маслом или застеленный бу-
магой для выпечки противень.

Верх смазать сладкой водич-
кой (1 ч. ложка сахара на 4-5 ст. 
ложек воды) и оставить до уве-
личения в 1,5-2 раза.

Подошедшие булочки смазать 
яйцом и сделать посередине крес-
тообразные надрезы ножницами 
так, чтобы выглянула начинка.

Поставить в разогретую до 
220 °C духовку на 10 минут. За-
тем булочки прикрыть сверху 
фольгой, температуру убавить 
до 180 °C и выпекать до готовно-
сти (примерно 20 минут).

Готовые булочки вынуть из 
духовки, не снимая с противня, 
прикрыть полотенцем и оста-
вить на 5-10 минут. 

Рецептами делилась Ирина КУТОВАЯ

Сметанная пасха Пасха из ряженки

Кулич на сливках Пасхальные ореховые булочки
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ОВЕН. Вы почувствуете себя очень ком-
фортно, потому что будете находиться в 
приятной для себя среде.

ТЕЛЕЦ. Основной вопрос на этой неде-
ле – вопрос денег, и решать его вы будете с 
кем-то равным себе.

БЛИЗНЕЦЫ. Через все ваши поступ-
ки красной нитью будет проходить вопрос 
партнёрских отношений.

РАК. Вы будете находиться в состоянии 
несвободы, но это не помешаетпочувство-
вать себя способными действовать.

ЛЕВ. Вас ожидает отличная неделя, 
жизнь будет праздник. Укрепится и мате-
риальное положение.

ДЕВА. То, что хотелось бы утаить, ста-
нет публичным достоянием, а то, что хоте-
лось бы высказать вслух, окажется невы-
сказанным.

ВЕСЫ. На этой неделе время и место 
играют вам на руку. Удача может прийти с 
неожиданной стороны.

СКОРПИОН. Скорпионы – в детях, 
любви, творчестве. 

СТРЕЛЕЦ. Атмосфера вокруг вас бу-
дет нагнетаться, появится некое ощущение 
приближающейся грозы.

КОЗЕРОГ. Чрезмерно активная неделя, 
ожидайте огромного количества самых раз-
нообразных событий.

ВОДОЛЕй. Вопрос партнёрских отно-
шений будет играть ключевую роль, все 
стороны жизни зависят сейчас от него.

РЫБЫ. Прекрасная неделя, удастся по-
лучить большие деньги или узнать крайне 
важное известие.
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Боли в сердце
7 типичных ошибок сердечника

Повышение артериального давления может существенно увеличивать риск возникновения приступа 
стенокардии или инфаркта миокарда. Поэтому за уровнем своего давления нужно постоянно следить. 
особенно после 40 лет…

Ошибка № 1: если от сердечных препа-
ратов сильно болит голова, нужно самому 
заменить их другими…

Головная боль – самое частое побоч-
ное действие нитроглицерина, который 
по-прежнему остаётся наиболее надёж-
ным средством для снятия приступов 
стенокардии.

Правильное решение: чтобы головная 
боль не была такой сильной, во время 
приступа можно принимать не таблетки, 
а капли с нитроглицерином – они пере-
носятся легче. Единственное неудобство 
– их приходится капать на сахар, а он не 
всегда есть под рукой.

Кроме таблеток есть аэрозоли – жид-
кие формы препарата для распыления в 
ротовую полость. Действие их начинает-
ся чуть позже, зато длится дольше.

Ошибка № 2: после постановки сердеч-
ного диагноза нужно отказаться от лю-
бых занятий спортом. Физические на-
грузки нужны, но они не должны утом-
лять…

Правильное решение: для каждого че-
ловека, страдающего стенокардией, су-
ществует свой порог нагрузок. Как его 
определить? Если во время физической 
нагрузки частота пульса достигает так 
называемого субмаксимального значе-
ния и вы не ощущаете боли или сильной 
одышки, можно считать, что вы хорошо 
адаптированы к жизни.

Субмаксимальный пульс вычисляется 
по формуле: «200 – ваш возраст».

Ошибка № 3: при диагнозе «стенокар-
дия» нельзя работать. Можно просто 
вес ти достаточно активный образ жиз-
ни, принимая все назначенные врачом ле-
карства…

Правильное решение: если вам 
предстоит тяжёлая работа, пример-
но за 5 минут до её начала нужно 
принять дополнительную таблет-
ку нитросорбида или положить под 
язык нитроглицерин.

То же самое рекомендуется де-
лать, если вам надо выйти на улицу 
в холодную или ветреную погоду.

Если боль возникла во время 
усиленной физической нагрузки, нужно 
сесть (или лечь) и положить под язык та-
блетку нитроглицерина. Приступ обыч-
но проходит через 10 минут. Если не 
проходит, можно принять ещё одну та-
блетку.

Ошибка № 4: раз поставили высокую 

степень стенокардии, значит, недалеко и 
до инфаркта…

Для обозначения степени тяжести 
стенокардии её поделили на функцио-
нальные классы. Но это деление услов-
но. Человеку, страдающему стенокар-

дией, важен не сам функциональный 
класс, а анализ собственных ощущений.

Правильное решение: главное – не 
упустить момент, когда болезнь начнёт 
прогрессировать. Вас должно насторо-
жить, если раньше при подъёме по лест-
нице приступы стенокардии возникали, 
скажем, после третьего этажа, а теперь 
– уже после второго.

щей дорожке.
Если все эти диагностические пробы 

не выявят изменений, можно с большой 
долей вероятности сказать, что ни ише-
мической болезни сердца, ни стенокар-
дии у вас нет.

Ошибка № 6: принимать таблетки 
можно не 4 раза в день, как это прописал 
врач, а 2 раза – так ведь удобнее...

Правильное решение: некоторые ле-
карственные препараты из группы нит-
ратов действительно необходимо при-
нимать именно 4 раза в день – из-за ко-
роткого их действия.

Но существуют препараты длительно-
го действия, активность которых в орга-
низме сохраняется 12-14 часов, а иногда 
сутки и больше.

Лекарственные мази также могут 
быть хорошей профилактикой присту-
пов стенокардии.

Удобно использовать пластыри, со-
держащие нитроглицерин. Лекарство 
постепенно всасывается в кровь, созда-
вая надёжную защиту для сердца.

Есть также специальные таблетки, 
которые приклеиваются во рту на сли-
зистую оболочку щеки и там постепенно 
рассасываются. 

Но всё, что касается приёма 
препаратов-нитратов, нужно непремен-
но согласовывать с лечащим врачом!

Побочных действий у этих препара-
тов не так много (в основном, головная 
боль). Но, например, людям с некото-
рыми формами глаукомы нитраты сле-
дует использовать с большой осторож-
ностью.

Ошибка № 7: при болях в сердце надо 
сразу же вызывать «скорую помощь»…

Правильное решение: первое, что 
нужно сделать, – остановиться, сесть, а 
ещё лучше – лечь. Если через полмину-
ты боль не прошла, положите под язык 
таблетку нитроглицерина и подождите, 
пока она рассосётся.

Можно использовать капли, аэрозо-
ли с нитратами. Если через 5 минут боль 
не проходит, надо принять ещё одну 
таб летку. Так с пятиминутными переры-
вами можно принять не более пяти та-
блеток. 

Если же и тогда боль сохраняется, 
медлить дальше нельзя – следует вызы-
вать «скорую помощь».

По материалам uffeen.ucoz.ru

В таком случае следует посетить вра-
ча. Если же подобных явлений не на-
блюдается, оснований для особого бес-
покойства нет.

Ошибка № 5: можно болеть стенокар-
дией, и не ощущая болей в сердце…

Диагноз «стенокардия» обыч-
но ставится в том случае, когда вас 
беспокоят такие симптомы, как 
приступы боли в сердце, одышка, 
ощущения страха, тревоги. Если 
на кардиограмме врач и обнаружил 
какие-то изменения в работе серд-
ца, это совсем не обязательно сте-
нокардия. Для уточнения диагно-

за необходимо пройти углублённое об-
следование.

Правильное решение: часто кро-
ме стандартной ЭКГ для подтвержде-
ния диагноза требуется суточное мони-
торирование. Кроме этого выполняют-
ся тес ты с физической нагрузкой, на-
пример, на велоэргометре или на бегу-

Нитроглицерин по-прежнему остаётся 
наиболее надёжным средством  

для снятия приступов стенокардии


